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Mercadona, 
Heineken y 
Covap son 
premiadas por 
su innovación

Redacción SEVILLA 

Mercadona, Heineken, Pas-
cual Innoventures, Covap, Dia 
y Aldi, entre otras, han sido re-
conocidas entre las grandes 
innovaciones del gran consu-
mo por el Observatorio de In-
novación en Gran Consumo 
(OIGC) que celebra su sépti-
ma edición presentada hoy 
por la Fundación Institut 
Cerdà, en la sede del Ministe-
rio de Ciencia, Innovación y 
Universidades (Madrid). 

 En concreto, el observato-
rio ha destacado las primeras 
cervezas elaboradas con exce-
dentes de pan del comercio 
alimentario, que promueve 
Pascual, así como las cervezas 
de Mica y RobinGood. 

 También ha reconocido el 
nuevo sistema de corte del 
film transparente de Merca-
dona, que al incorporar un sis-
tema con guillotina, facilita el 
corte con precisión y evita que 
el film se pegue y se corte de 
formas indeseadas, lo que 
contribuye asimismo a redu-
cir el desperdicio de plástico. 

 Otros galardonados han si-
do la alianza entre Fertiberia 
y Heineken, que están impul-
sando el cultivo de cebada 
cervecera mediante el uso de 
fertilizantes producidos con 
hidrógeno verde, mientras 
que también ha sido reconoci-
da, en colaboración con Dia, 
La Exclusiva, que ha imple-
mentado un servicio de distri-
bución rural para entregar 
productos de alimentación en 
áreas despobladas de Soria. 

También ha reconocido a 
Covap, que de la mano de 
Saica, ha alcanzado el hito de 
ser la primera cooperativa 
agroalimentaria en obtener 
el sello De residuos a recursos: 

zero a vertedero por valorizar 
la práctica totalidad de resi-
duos de sus centros producti-
vos.  Además, reconoce en su 
última edición el programa 
Joves Futur+ dirigido a la in-
serción sociolaboral de jóve-
nes ex tutelados en empresas 
de sectores como el gran con-
sumo, así como Aldi con su 
campaña Fecha de Extinción, 
que conciencia sobre las con-
secuencias del cambio climá-
tico sobre la disponibilidad 
futura de alimentos.

La guillotina para el 
film transparente de 
la empresa de Juan 
Roig es galardonada

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 42

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 16/02/2024

 España

 33 538 EUR (35,994 USD)

 507,21 cm² (81,4%)

 7967 EUR (8551 USD) 

ENRIQUE SERBETO 

CORRESPONSAL EN BRUSELAS 

L
a reforma laboral de la vicepre-

sidenta Yolanda Díaz ha sido 

«muy ambiciosa, pero ha teni-

do pocos resultados» según re-

conoció ayer el comisario de Econo-

mía, Paolo Gentiloni, habitualmente 

más partidario de apoyar al Gobierno 

socialista español que a criticarlo. Las 

declaraciones del responsable europeo 

se produjeron en la presentación de las 

previsiones de invierno de ejecutivo 

comunitario, que en el caso de España 

mantiene en el 1,7% la estimación de 

crecimiento en 2024, una cifra que si-

gue estando por debajo de lo que pre-

vé el Gobierno de Pedro Sánchez, que 

calcula un alza del PIB del 2%. Tras un 

fuerte crecimiento del PIB real del 2,4% 

en 2023, (2,5% al final) se espera que la 

actividad económica se desacelere en 

2024 hasta el 1,7%, en línea con la mar-

cha del conjunto de la Unión Europea. 
Las previsiones trazan un panorama 

estable en la economía española gra-

cias al consumo y la inversión, dado 

que «se espera que el consumo priva-

do se vea respaldado por aumentos de 

la renta real de los hogares y por la uti-

lización parcial del nivel todavía ele-

vado de ahorro de los hogares». 

Sin embargo, en materia de empleo 

–aunque en estas previsiones no se in-

cluyen cifras concretas– la Comisión 

cree que después de cierto «dinamis-

mo» en 2023, «se prevé que el creci-

miento del empleo se desacelere este 

año» , pero a pesar de ello «seguirá con-

tribuyendo a sostener la actividad eco-

nómica» siempre que «el crecimiento 

de la inversión se vea respaldado por 

la implementación del Plan de Recu-

peración y Resiliencia».  

La semana que viene la Comisión 

prevé publicar su primer análisis so-

bre los efectos del plan de recupera-

ción, que ha sido el proyecto de mayor 

envergadura financiera que ha desple-

gado jamás la Comisión, pero que en 

el caso de España sigue estando en una 

nebulosa de reglas y procedimientos 

burocráticos. Nadie ha sido capaz por 

ahora de saber siquiera qué parte del 

crecimiento económico se puede atri-

buir a esos fondos, sobre todo si se tie-

ne en cuenta que España fue el segun-

do país más beneficiado, pero el últi-

mo de la UE en recuperar el nivel de 

actividad previo a la pandemia. 

En este sentido, cuando ayer se le 

pregunto al comisario de Asunto Eco-
nómicos cómo se puede explicar que 

el nivel de desempleo en España siga 

siendo el más alto de la UE con dife-

rencia a pesar de las reformas que la 

misma Comisión había aprobado como 

condición para conceder esos fondos,  

Gentiloni no tuvo más remedio que re-

conocer que el desempleo «es un cla-

ro desafío para España» que arrastra 

las cifras más abultadas de toda la UE 

desde hace décadas.  

El socialista italiano ha reconocido 

«progresos, gracias al compromiso de 

las reformas» que prometió llevar a 

cabo el Gobierno, pero también reco-

noció que las cosas no van bien en ese 

campo, sin dejar de expresar su tradi-

cional comprensión hacia la gestión del 

equipo de Pedro Sánchez. «Mi opinión 

–dijo textualmente– es que el plan ha 

sido muy ambicioso y ha tenido pocos 

resultados», aunque en apoyo al Go-

bierno insiste en que de todos modos 

«nos movemos en la buena dirección».  

El año 2023 se ha cerrado con un 

11,7% de paro y en las previsiones de 

otoño la Comisión estableció que este 

año 2024 el índice de paro será del 11,6% 

y el 11,1% en 2025, el más alto de toda 

la UE, por encima incluso de Grecia 

cuya economía ha dejado de estar en 

el centro de mira de las instituciones 

europeas. El conjunto de la eurozona 

se encuentra actualmente en su nivel 
mas alto de empleo, con solamente un 

6,4 % de desempleo, lo que se ha con-

siderado como una cifra muy positi-

va teniendo en cuenta la escasa cifra 

de crecimiento en los grandes países. 

Precisamente, respecto al crecimien-

to de la economía europea en general, 

para 2025, Bruselas calcula en España 

un alza del 2%. La previsión  supone 

más que duplicar el dato esperado para 

la eurozona, ya que la Comisión calcu-

la un crecimiento de la región de la mo-

neda única del 0,8% este año y del 1,5% 

el siguiente, una cifra relativamente 

modesta pero que ha sido recibida con 

satisfacción por teniendo en cuenta que 

otras economías con las que existe gran 

relación, como el reino Unido o Japón, 

tienen datos que los sitúan en cifras ne-

Bruselas reconoce que la reforma 
laboral de Díaz no ha funcionado
∑ El comisario de Economía afirma  

que el paro es un claro desafío para 
España que arrastra las cifras más 
abultadas de toda la UE   

∑ Mantiene la previsión del 1,7% para  
el crecimiento español frente al 2%  
del Gobierno

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 43

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 16/02/2024

 España

 33 538 EUR (35,994 USD)

 137,75 cm² (22,1%)

 2638 EUR (2831 USD) 

gativas y en la órbita de la recesión. 

En comparación a los grandes paí-

ses del euro, España sale bien parada

en las estimaciones. Alemania, Fran-

cia e Italia se calcula que crecerán los

tres por debajo del 1% este año y entre

el 1,2 y 1,3% el siguiente. El foco en este

caso está puesto en Alemania, con un

crecimiento de apenas el 0,3% para

2024, aunque por otro lado Gentiloni

ha celebrado que no haya caído bajo

el nivel de la depresión.  

El repunte que se espera para la eco-

nomía polaca este año y la esperanza

de que los tipos de interés puedan ba-

jar de nuevo acompasando el descen-

so de la inflación aparecen como ele-

mentos positivos a ojos de Bruselas.

Irlanda seguirá siendo el país con cre-

cimiento más espectacular. 

En cuanto a la inflación, en España

«se proyecta en general que seguirá mo-

derándose, aunque persisten riesgos al

alza». Respecto al déficit, la Comisión

envía al Gobierno otra vez el mensaje
de que debe retirar las subvenciones a

la energía sin miedo a que ello empeo-

re las cuentas públicas. «Si se mantie-

nen las políticas» (es decir si no se cam-

bia el rumbo, por ejemplo prorrogan-

do los presupuestos), el déficit del

Gobierno central se mantendrá ligera-

mente por encima del 3% del PIB en

2024, a pesar de la eliminación gradual

de las medidas para mitigar el impac-

to de los altos precios de la energía».

Bruselas prevé que «la relación deu-

da/PIB disminuya gradualmente en

2023, impulsada por un fuerte creci-

miento del PIB nominal, y luego se es-

tabilice en el 106,5% en 2024 y 2025. 

El comisario de Economía,

Paolo Gentiloni  // EFE
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J. ALONSO SEVILLA 

E
n marzo de 2023, en el arran-
que de su segunda legislatura, 
la primera con mayoría abso-
luta, el presidente andaluz, 

Juanma Moreno, formalizó un gran 
acuerdo económico y social con la Con-
federación de Empresarios de Andalu-
cía, CCOO, y UGT. Una imagen de enor-
me alcance político que definía los prin-
cipales desafíos de Andalucía, como el 
sistema sanitario, la sequía, el desem-
pleo o la falta de recursos económicos 
de muchos hogares, y, al mismo tiem-
po, trazaba una hoja de ruta con doce 
medidas urgentes a corto plazo, y otras 
estratégicas a medio y largo plazo. Jun-
ta  y CEA estiman que el balance es muy 
positivo, y lo sitúan en torno al 90%. UGT 
lo sitúa en el 58% y CCOO admite tres 
medidas completas y avisa que otras 
tienen un desarrollo incompleto.  

El consejero de Presidencia, Interior, 
Diálogo Social y Simplificación Admi-
nistrativa, Antonio Sanz, hizo su balan-
ce en el Parlamento cuando se cumple 
casi un año de su firma. Lo hizo defen-

diendo un nivel de ejecución del 90% 
de los principales compromisos y sub-
rayando el compromiso y el diálogo so-
cial que se ha mantenido durante este 
año. Una lectura similar, en clave posi-
tiva del acuerdo, expresa la Confede-
ración de Empresarios de Andalucía, a 
través de su secretario general, Luis Fer-
nández-Palacios: «Hay una gran satis-
facción por el nivel de ejecución del 
acuerdo tanto en las medidas urgentes 
como en el desarrollo del resto de líneas 
programáticas para las que se han cons-
tituido ya 17 meses con un espacio per-
manente de trabajo conjunto».  

La visión es menos optimista desde 
los sindicatos firmantes. CCOO-A cues-
tionó el nivel de desarrollo real de va-
rias de las medidas pactadas y subraya 
dos cuestiones: «En primer lugar, hay 
una premisa que no se está cumplien-
do que era que todas las medidas de-
bían abordarse en el marco de la nego-
ciación con los firmantes. Y, en segun-
do lugar, un año después ya deberíamos 
estar avanzando en el resto de acuer-
dos estratégicos del pacto y seguimos 

sin embargo en las medidas que debían 
ser urgentes en marzo». Desde UGT-
A cifran el porcentaje de ejecución de 
las medidas urgentes en un 58%. «No se 
pueden considerar como medidas en 
fase de ejecución aquellas en las que 
sólo se ha trazado sólo una hoja de ruta 
o ha habido una reunión», apuntan.  

Las dos principales medidas del pac-
to, en cualquier caso, siguen bloquea-
das. El bono familia está paralizado por 
el nuevo criterio implementado por el 
Gobierno de España para el reparto de 
estas ayudas a través de tarjetas canjea-
bles a familias con niños que no com-
parte la Junta por dejar a buena parte 
de la población vulnerable fuera así 
como a la red de entidades en torno al 
Banco de Alimentos o la Cruz Roja.  

A partir de ahí, en el resto hay avan-
ces. Se pueden dar por completamen-
te ejecutadas el plan de ayudas a pymes 
y autónomos por sobrecostes energé-
ticos, la subvención del 60% al trans-
porte público, las garantías sobre prés-
tamos hipotecarios para adquisición 
de vivienda por jóvenes o los nuevos 
mecanismos de financiación no reem-
bolsable. También están aprobadas y a 
punto de iniciarse las subvenciones 
para la transformación digital a través 
de Andalucía Trade y se han aprobado 
dos decretos de sequía desde la firma 
del acuerdo con 300 millones aproba-
das para infraestructuras y ayudas.  

Hay otras medidas en cuyo balance 
hay discrepancia. La Junta y la CEA las 
consideran muy avanzadas, mientras 
que los sindicatos ven insuficientes los 
pasos: el acuerdo para un plan de em-
pleo juvenil (hay líneas ya diseñadas y 
una reunión prevista el 22 de febrero); 
el plan contra la siniestralidad (firma-
do en agosto pero con medidas pendien-
tes); las unidades de salud mental para 
menores (la Junta relata avances en va-
rios centros que los sindicatos desco-
nocen)  y el pacto andaluz por la Aten-
ción Primaria: se firmó en mayo pero 
con una ejecución con luces y sombras 
y sin resolver aún las listas de espera. 

El presidente Juanma Moreno y el consejero Antonio Sanz junto a representantes de la CEA, UGT y CCOO  // V. GÓMEZ

La mayoría de las doce medidas urgentes pactadas 
hace un año están activadas aunque hay dos,  el bono 
carestía y el bono familia,  que aunque tienen 
presupuesto siguen pendientes de ejecución  

Examen al pacto 
social: del notable 
de Junta y la CEA a 
la baja nota sindical  
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R. S. 

El Grupo Municipal Socialista 
presentó ayer una serie de alega-
ciones a la propuesta de nueva or-
denanza de terrazas de veladores 
elaborada por el gobierno de José 
Luis Sanz en la que pide devolver 
el texto a los Servicios Jurídicos 
de la Gerencia de Urbanismo y 
Medio Ambiente para eliminar la 
inseguridad jurídica sobre la que 

ha advertido en su dictamen pre-
ceptivo el Consejo Económico y 
Social (CESS), al tiempo que re-
clama eliminar del actual borra-
dor aquellas medidas que, por un 
lado, reducen los controles pre-
vios a la hostelería y, por otro, no 
garantizan el derecho al descanso 
de los vecinos y vecinas. 

El PSOE llevaba tiempo advir-
tiendo de la inseguridad jurídica 
que generaba el borrador de la or-
denanza que el gobierno local fue 
filtrando a los medios de comuni-
cación. El dictamen del CESS rati-
fica tal extremo al aseverar tex-
tualmente que el articulado con-
tiene “conceptos jurídicos indeter-
minados que ofrecen inseguridad 

jurídica” al provocar que “todo de-
penda del criterio del técnico mu-
nicipal al que se encomiende el ex-
pediente, o bien de instrucciones 
internas para tratar de evitar si-
tuaciones de desigualdad de tra-
to”. El CESS concluye que el texto 
es incoherente y confuso y reitera 
que los conceptos jurídicos inde-
terminados y los márgenes de dis-
crecionalidad provocan falta de 
claridad e inseguridad jurídica. 

“Son motivos más que suficien-
tes para devolver a chiqueros el 
borrador y que se realice una 
nueva redacción”, según explicó 
el concejal socialista Francisco 
Javier Páez. Desde el PSOE muni-
cipal, además, reclamaron la eli-
minación de la posibilidad de 
ampliar los horarios de veladores 
como recoge el borrador, puesto 
que afecta al derecho al descan-
so de la ciudadanía, especial-
mente de aquella que reside en 
zonas acústicamente saturadas.

El PSOE rechaza la ampliación de los horarios 
y que puedan instalarse veladores sin licencias
Los socialistas reclaman 

una nueva redacción de  

la ordenanza que elimine  

su inseguridad jurídica

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Una terraza de veladores en la céntrica calle Alemanes.
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J. MACÍAS / E. MARTOS 
SEVILLA 

L
os problemas de la pasarela 

peatonal de Altadis no termi-

naron con el visto bueno de la 

Comisión de Patrimonio y la  

posterior aprobación del Pleno. Aho-

ra se enfrenta a un cambio en la ges-

tión que se tramita a toda velocidad. 

El nuevo puente sobre el río tendrá 

que promoverlo el Ayuntamiento y, 

por tanto, ser de titularidad pública 

con todo lo que eso implica. En este 

caso, el control de la obra, la recep-

ción de la misma y su posterior man-

tenimiento. De la financiación y el di-

seño se seguirá encargando el inver-

sor.  

Fuentes municipales explican a ABC 

que es necesario cambiar la fórmula 

«para dar más seguridad jurídica a este 

proyecto», que viene generando polé-

mica desde el mismo momento de su 

anuncio. Y no sólo por el rechazo de 

algunos grupos políticos, también de 

colectivos ciudadanos. Ese ha sido el 

criterio de la Gerencia de Urbanismo 

que entiende que «los sistemas gene-

rales los hace la ciudad y los promo-

tores los equipamientos privados», se-

ñalan las fuentes consultadas.  

Esa será la manera de proceder en 
este caso, a pesar de que en un prin-

cipio se incluyó el puente dentro de 

todo el desarrollo, que tendrá un cos-

te de unos 260 millones de euros. Con 

ello se da garantía de que no queda-

rá ningún fleco suelto para que la obra 

pueda ser recurrida judicialmente. 

De lo contrario, «habría que conside-

rarla como provisional y de esa ma-

nera ejecutarla», indican desde el 

Ayuntamiento. Así se ha hecho en 

otros casos como los accesos y la pa-

sarela peatonal entre el centro comer-

cial Lagoh y los Bermejales, que eje-

cutó el grupo Lar en 2019, o los viales 

y el viaducto sobre el río Guadaira que 

está construyendo Metrovacesa para 

conectar el nuevo barrio de Palmas 

Altas.  

En estos ejemplos las empresas pri-

vadas fueron las promotoras de las 

infraestructuras, pero Urbanismo con-

sidera que esa manera de proceder 

que se ha hecho en otras épocas tie-

ne «una constitución jurídica ende-

ble» y por eso ha apostado por asumir 

el control de la pasarela. Pero eso no 

significa que la inversión vaya a salir 

de las arcas públicas. Seguirá siendo 

el grupo KKH, propietario de la par-

cela e impulsor del desarrollo, el que 

pague este puente que tiene un coste 

de unos cinco millones de euros. Así 

lo recogerá el convenio de colabora-

ción que ya está en fase de borrador, 

como apuntan las fuentes consulta-

das, mediante el que el promotor pri-

vado aporta el dinero y el diseño. De 

esa forma no habrá que convocar nin-

gún concurso público.  

El diseño de Kengo Kuma 
Las fuentes municipales recuerdan 

que «los planos que ha realizado el 

arquitecto japonés Kengo Kuma jun-

to al estudio de ingeniería Fhecor ya 

están muy avanzados» y, por tanto, 

se respetará esa idea, que es además 

la que cuenta con la bendición de Pa-

trimonio. Eso sí, desde el momento 

en el que se apruebe definitivamen-

te este convenio, será el Consistorio 
el que licite y adjudique la obra.  

Tras numerosos varapalos admi-

nistrativos y la presión del grupo con-

servacionista Planuente, que pide la 

recuperación del Puente de Hierro para 

‘adornar’ este acceso, se procedió a 

realizar una modificación puntual del 

PGOU en la que se cambia la dirección 

de la pasarela para que sea perpendi-

cular al río. Concretamente, la pro-

puesta dibuja una infraestructura des-

tinada a conectar los jardines de San 

Telmo con la futura plaza cívica, ubi-

cada donde actualmente está la Capi-

lla de Las Cigarreras, dentro del com-

plejo fabril. 

La propuesta integra la pasarela 

peatonal de cuatro metros de ancho, 

con la cabecera del muelle de Nueva 

York y el Paseo de las Delicias, crean-

do un nuevo espacio urbano que será 

un acceso directo al barrio de Los Re-

medios. Al otro lado, en la antigua fá-

brica de tabacos, la pasarela desem-

boca entre el Cubo y el edificio de in-

genieros, muy cerca de la capilla que 

se ha cedido a la hermandad.  

A pesar de todas estas complica-

ciones, el desarrollo privado, que es 
el de mayor envergadura desde la 

Expo, no tendrá demoras y se podrá 

inaugurar a finales de 2025 o princi-

pios de 2026. De momento, ya ha con-

cluido la primera fase de las obras de 

reordenación paisajística del talud 

del río, que se encuentra mucho más 

despejado de vegetación descontro-

lada. Allí debe empezar en unas se-

manas la fase 2, que será la de la ade-

cuación del nuevo paseo fluvial que 

irá en paralelo a la lámina de agua, la 

plantación de nuevas especies y el mi-

rador hacia el casco histórico; y, a con-

tinuación, se afrontará el proyecto in-

terior del edificio Cubo y la construc-

ción del hotel de ocho plantas, que 

será el corazón de este nuevo espacio 

urbano.

El Ayuntamiento asume 
la construcción de la 
pasarela de Altadis

∑ Urbanismo cambia el pacto del 
alcalde con el promotor por tratarse 
de una infraestructura pública 

∑ El propietario aportará la financiación 
y el diseño de este nuevo puente sobre 
el río, aunque la gestión será municipal

ADRIANO

Con esta fórmula, el 
Ayuntamiento intenta 
evitar posibles recursos 
judiciales que puedan 
paralizar el proyecto
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EL NUEVO PUENTE SERÁ 
PERPENDICULAR AL RÍO 
Recreación de la nueva pasarela 

que ha recibido el visto bueno de 

Patrimonio y fue aprobada por el 

Pleno  // ABC
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ABC SEVILLA   

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 

se refirió ayer al presupuesto de la 

ciudad y vinculó su aprobación al he-

cho de que el PSOE o Vox se absten-

gan en ese Pleno lo que, a su juicio, « 

no nos vendría mal a ninguno». El re-

gidor se lamentó de que no se hayan 

producido avances en las negociacio-

nes con las distintas formaciones mu-

nicipales e insistió en la idea de que 

«seguimos abiertos a cualquier peti-

ción que nos hagan los grupos» an-

tes del Pleno, que «será, seguramen-

te, a finales de febrero o primeros de 

marzo». 

«Sigo pidiendo a los grupos políti-

cos responsabilidad, altura de miras 

y que sepamos poner los intereses de 

la ciudad por encima de los intereses 

políticos o partidistas», añadió Sanz, 

que reconoció que su equipo «tiene 

ya un escenario de gobernar con un 

presupuesto prorrogado». En ese caso, 

advirtió el alcalde, «habría que llevar 

a Pleno muchas modificaciones pre-

supuestarias», algo que prefiere evi-

tar ya que, como recordó ayer, el pre-

supuesto está «desideologizado» y 

que «ha apostado por aportar solu-

ciones a esos grandes problemas de 

la ciudad, pues serán modificaciones 

presupuestarias que no sean un inte-

rés del Partido Popular, que eviden-

temente tendrá que renunciar a mu-

chas cosas porque no es su presupues-

to, pero que entiendo que habrá 

modificaciones como las que apoyó 

el Pleno hace unos días». 

En relación a ese Pleno extraordi-

nario, Sanz aseguró que cada vez que 

se ha recurrido a Vox para negociar, 

para hablar de temas que afecten a la 

ciudad, «lo único que dicen es que no 

quieren negociar nada, que lo único 

que quieren es entrar en el gobierno».

El alcalde no tira la toalla con Vox 
y ve posible su abstención

PRESUPUESTOS
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R. S. 

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, se refirió ayer al Presu-
puesto de la ciudad y vinculó su 
aprobación al hecho de que el 
PSOE o Vox se abstengan en ese 
Pleno. Un escenario que se con-
templa y que no está cerrado pe-
se a que hace unos días, en un 
Pleno extraordinario de modifi-
cación presupuestaria por impor-
te de 12 millones de euros –para 
mantenimiento de parques y se-
máforos– esta última formación 

expresó su rechazo: “Bastaría 
una abstención de Vox, o del Par-
tido Socialista, sobre todo, para 
que esta ciudad tuviera estabili-
dad económica, que no nos ven-
dría mal a ninguno”. 

Así lo expresó en declaracio-
nes a los medios tras un acto de 
visibilización del Día Mundial 
del Cáncer Infantil que tuvo lu-
gar en el andén del Ayuntamien-
to. En este sentido, el alcalde 

destacó que no se han producido 
avances en las negociaciones 
con las distintas formaciones 
municipales e insistió en la idea 
de que “seguimos abiertos a 
cualquier petición que nos ha-
gan los grupos” antes de la cele-
bración de dicho Pleno, que “se-
rá, seguramente, a finales de fe-
brero o primeros de marzo”. 

“Sigo pidiendo a los grupos po-
líticos responsabilidad, altura de 
miras y que sepamos poner los in-
tereses de la ciudad por encima 
de los intereses políticos o parti-
distas”, añadió Sanz. “Aun así, 
este equipo de gobierno tiene ya 
un escenario de gobernar con un 
presupuesto prorrogado”. En ese 
caso, advirtió el alcalde, “habría 
que llevar a pleno muchas modi-
ficaciones presupuestarias”. 

Sin embargo, tal como subrayó 
Sanz, como el presupuesto está 
“tan desideologizado, que ha 
apostado por aportar soluciones 
a esos grandes problemas de la 
ciudad, pues serán modificacio-
nes presupuestarias que no sean 
un interés del Partido Popular, 
que evidentemente tendrá que 
renunciar a muchas cosas porque 
no es su presupuesto, pero que 
entiendo que habrá modificacio-
nes como las que apoyó el Pleno 
hace unos días”. 

En relación a ese Pleno ex-

traordinario, Sanz aseguró que 
cada vez que se ha recurrido a 
Vox para negociar, para hablar de 
temas que afecten a la ciudad, “lo 
único que dicen es que no quie-
ren negociar nada, que lo único 
que quieren es entrar en el Go-
bierno”, reiteró en aquel enton-
ces el alcalde.  

“Puedo entender que el Gru-
po Socialista no nos apoya, evi-
dentemente puedo entender 
también que Vox no apoya el 
presupuesto, pero solo una abs-
tención de Vox conseguiría que 
saliera un nuevo presupuesto 
para la ciudad y que Sevilla tu-
viera mayor estabilidad econó-
mica”, abundó. “Dicho esto, es-
te gobierno no tiene mayoría 
absoluta. Aunque tuviéramos 
un presupuesto aprobado, ten-
dríamos que seguir recabando 

acuerdos, temas que van a sur-
gir a lo largo de la legislatura”. 

Por su parte, la portavoz del 
Grupo Municipal Vox en el Ayun-
tamiento de Sevilla, Cristina Pe-
láez, manifestó que “la prórroga 
de los presupuestos municipales, 
a la que apunta el alcalde, sólo se 
puede entender como un fracaso 
del PP y del propio alcalde, que se 
ha mostrado incapaz de dar esta-
bilidad a su gobierno”. 

Peláez recalcó además que “la 
única realidad a día de hoy es que 
el alcalde no ha conseguido dar es-
tabilidad a su gobierno, y que, co-
mo consecuencia directa, el Ayun-
tamiento no cuenta actualmente 
con un presupuesto para 2024. Se 
trata, por tanto, de una responsa-
bilidad directa del alcalde, no de 
los grupos de la oposición”. 

La portavoz municipal de Vox 

aseveró que “la realidad, y así lo 
hemos expresado púbicamente, 
es que hemos estado siete meses 
con la mano tendida y esperando, 
y ahora le llegan las prisas. Du-
rante este tiempo, hemos visto có-
mo ha intentado a la desesperada 
pactar con los comunistas y con 
los socialistas sin la más mínima 
consideración por Vox y sin respe-
to alguno a nuestros votantes, a 
los que nos debemos”.  

Además, Peláez apuntó que 
“gobernar a golpe de modifica-
ción presupuestaria sólo pone 
de relieve la debilidad extrema 
del gobierno y que el PP carece 
de un modelo de ciudad. En 
cualquier caso, seguimos pensa-
do que conseguirá el apoyo del 
PSOE que siempre sale al rescate 
de Sanz, como pueden compro-
bar todos los sevillanos”.

El alcalde asume 
que puede gobernar  
“con un presupuesto 
prorrogado”
l Sanz vincula su aprobación a la 

abstención del PSOE o de Vox cuando  

se convoque el Pleno a finales de febrero

M. G. 

Sanz enseña un documento durante su intervención en un evento reciente.

La formación de 

Abascal considera que 

esta fórmula evidencia 

“un fracaso” del PP
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

El bloqueo que sufre actualmente el 
gobierno de José Luis Sanz a la hora 
de sacar adelante los presupuestos 
municipales está obligando al alcalde 
a idear estrategias ingeniosas que le 
permitan poner en marcha su progra-
ma. ABC desvelaba hace pocos días 
que, si finalmente el PSOE y Vox vo-
tan en contra, como hará con total se-
guridad Podemos, se está planifican-
do una fórmula para prorrogar los pre-
supuestos heredados del gobierno 
socialista, emulando al alcalde de Ma-
drid, José Luis Martínez Almeida, que 
durante su anterior mandato en mi-
noría lidió con el muro de Javier Orte-
ga Smith, en Vox, que planteaba el ór-
dago de apoyar las cuentas con la con-
dición de entrar en el gobierno.  

Almeida aguantó el envite durante 
dos años con presupuestos prorroga-
dos gracias a que supo adaptar a sus 
políticas unas cuentas del anterior man-
dato de Manuela Carmena (Más Ma-
drid) mediante modificaciones presu-
puestarias que siempre salían adelan-
te en los Plenos por la ingeniosa 
fórmula de plantearlas. Eso no sólo le 
posibilitó sacar adelante inversiones 
en sus propios proyectos sino que le 
granjeó una mayoría absoluta en las 
últimas elecciones municipales, dejan-
do a Vox en la absoluta irrelevancia.  

Sin embargo, no ha sido el único mé-
todo ingenioso que un alcalde de una 
gran capital española ha utilizado para 
poder llevar a cabo su programa. En 
Barcelona, durante dos años, la exal-
caldesa Ada Colau se sometió a una 
cuestión de confianza para sacar ade-
lante los presupuestos, de forma que, 
si no la perdía, las cuentas quedaban 
aprobadas de forma automática. Eso 
sí, se trataba de una maniobra políti-
ca más que arriesgada puesto que po-
día acabar en una moción de censura.  

Colau, en su primer mandato, se pre-
sentaba ante un pleno más que frag-
mentado y en una posición de debili-
dad tras haber roto en noviembre de 
2017 su pacto de gobierno con el PSC 
a raíz de su apoyo a la aplicación del 
artículo 155 en Cataluña. En sus dos 
años anteriores no logró aprobar las 
cuentas y fue prorrogando las últimas 
mediante modificaciones presupues-
tarias. En 2018, todo indicaba que sí 
serían acordadas gracias a las absten-
ciones del PDECaT y ERC, sumadas al 
voto favorable del PSC. Pero la expul-
sión de los socialistas del gobierno lo-
cal dejó acorralada a Colau: tenía que 

certificar que cumpliría su palabra con 
los nacionalistas aunque ya no conta-
ra con la mayoría.  

Así, presentó una moción de con-
fianza al Pleno, una fórmula que uti-
lizó el año anterior, pero esta vez los 
grupos de la oposición no crearon un 
frente común que pudiera dar pie a 
una moción de censura. El todos con-
tra todos de un pleno atomizado be-
nefició a la alcaldesa, a un año de las 

municipales. Y superó el trámite de la 
cuestión de confianza, puesto que no 
hubo una mayoría alternativa que die-
ra pie a otro alcalde. Se aprobaron las 
cuentas por la vía ‘rápida’. 

¿Se podría aplicar en Sevilla? 
Haciendo un paralelismo con Sevilla, 
la tensión que vivía Colau no era ni de 
lejos la que actualmente tiene Sanz con 
la oposición. De hecho, el propio PSOE 
ha sido ‘aliado’ a la hora de sacar ade-
lante las últimas modificaciones pre-
supuestarias, las ordenanzas fiscales 
y la subida de la tarifa de Emasesa. Pero, 
¿qué pasaría si Sanz lanzase ese órda-
go? Aunque el ‘método Colau’ ni siquie-
ra ha sobrevolado por el gobierno mu-
nicipal, de presentar Sanz una moción 
de confianza obligaría a Vox a posicio-
narse en un bloque común con PSOE 
y Podemos, o frente al mismo. El esce-
nario no deja de ser utópico, pero es un 
mecanismo que siempre podría utili-

zar el alcalde para aguantar el pulso 
a la oposición... y gobernar con sus 
presupuestos.

El ‘método Colau’ para aprobar las 
cuentas: la cuestión de confianza

∑ La exalcaldesa de 
Barcelona sacó adelante 
sus presupuestos por la 
vía automática

José Luis Sanz proyecta  
ya prorrogar las cuentas 
por el bloqueo de Vox, que 
quiere entrar en el 
gobierno

El alcalde, José Luis Sanz, junto al delegado de 

Hacienda, Juan Bueno, durante un Pleno reciente en el 

Ayuntamiento  // RAÚL DOBLADO 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 15

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 16/02/2024

 España

 10 447 EUR (11,212 USD)

 423,72 cm² (68,0%)

 3107 EUR (3335 USD) 

C
OMO informaba Dia-
rio de Sevilla hace unos 
días, los habitantes del 
área metropolitana de 

Sevilla han reducido su consumo 
doméstico de agua de 176 litros al 
día por persona en 1991 a 105 li-
tros actualmente. Si incluimos to-
dos los usos (doméstico, indus-
tria, hostelería, sanidad, usos 
municipales, etcétera) y lo tradu-
cimos de litros por día a hectóme-
tros cúbicos por año (hm3/año) 
Sevilla ha pasado de 174 hm3 en 
1991 a 96 hm3 en 2023, es decir 
78 hm3 menos, un 45% menos. 
Una auténtica proeza. Entre tan-
to, la población abastecida ha au-
mentado un 15%.  

En otras palabras, nos abaste-
cemos más población con menos 
recursos. Y lo que es muy impor-
tante, esta reducción no ha signi-
ficado dolorosos sacrificios. Na-
die hoy en Sevilla ha tenido que 
reducir sus necesidades básicas 
imprescindibles. Simplemente, 
somos capaces de vivir más po-
blación con menos cantidad, 
manteniendo o mejorando los 
servicios que presta el agua. ¿Có-
mo es posible esto? Con la colabo-
ración y el buen trabajo de todos: 
la buena gestión (mejorable pero 
buena) de la empresa (Emasesa), 
avances tecnológicos (fontane-
ría, medición, electrodomésticos, 
etcétera) y, sobre todo, por el 
buen comportamiento de la ma-
yoría de la población de la ciudad. 

Cabría esperar que la empresa 
del agua y los ayuntamientos a 
los que pertenece estuvieran 
dando a conocer estos datos, que 
no son extraños (todas las gran-
des ciudades del mundo desarro-
llado consumen menos agua que 
hace 30 años) pero que destacan 
y son mejores que la media de 
otras ciudades a escala interna-
cional. Por eso extraña que los 
responsables de nuestra empresa 
ignoren su propio buen trabajo, y 
sobre todo desvaloricen uno de 
los avances más significativos en 
la línea del desarrollo sostenible 
que se ha producido en esta ciu-
dad, clave en una perspectiva de 
adaptación al cambio climático. 

Una y otra vez, desde la direc-
ción de la empresa aseguran que 
en Sevilla no hay cortes de agua 
gracias al embalse de Melonares, 
y que la diferencia entre la gran 
sequía de 1991-1995 y la actual es 
la existencia de este embalse. Pa-
rece que no le interesan los datos 

muy elocuentes que el propio pe-
riódico proporciona en la página 
anterior a sus últimas declaracio-
nes hace unos días. Es cierto que 
Melonares aporta recursos (34 
hm3 al año de regulación garanti-
zada, de acuerdo con su caracteri-
zación técnica), pero el recurso 
producido por el ahorro anual es 
78 hm3/año, más del doble.  

La clave de la resistencia del sis-
tema de Sevilla es este bajo nivel 
de la demanda. Si no se hubiera 
producido esta reducción, con los 
consumos de 1991, incluso con 
Melonares ya estaríamos total-
mente secos hace 2 ó 3 años. Ob-
viamente todo suma, y ya que 
existe Melonares, cuya factura 
con fondos públicos todavía esta-
mos pagando todos los españoles, 
hay que aprovecharlo. Pero sin ne-
gar la partida más alta de la forta-
leza del sistema, que es el ahorro, 
mérito de todos, de la propia em-
presa y de los ciudadanos. No se 
entiende por qué ignorarlo.  

Como conoce cualquier buen 
gestor del agua, el recurso más se-

guro y el agua más barata es la 
que no se consume. Los embalses, 
los acuíferos, la reutilización o la 
desalación de la que tanto se ha-
bla actualmente, son herramien-
tas que aportan recursos disponi-
bles. Pero lo que proporciona la 
mayor resistencia es gastar me-
nos, consumir menos, no tener 
que pensar tanto en producir nue-
vos recursos cada vez más costo-
sos como directamente necesitar-
los menos, sin merma del bienes-
tar y las satisfacción de las necesi-
dades ciudadanas. 

Claro, que estos datos plantean 
algunos problemas: una empresa 
cuyos usuarios consumen menos, 
vende menos, factura menos, 
mientras que sus gastos fijos no 
disminuyen en la misma propor-
ción. Y además, en el caso del 
abastecimiento de agua, esa em-
presa tiene la obligación de pro-
mover la reducción de consumo. 
Esta paradoja es una de las razo-
nes que justifican, o hacen nece-
sario, que los operadores del ser-
vicio de agua sean empresas pú-
blicas bien gestionadas. El agua 
es un recurso natural escaso, un 
bien imprescindible, insustitui-
ble, un monopolio físico, es dife-
rente a otros productos que pue-
des elegir consumir o no, optar 
por una empresa u otra.  

El agua es un derecho humano 
básico que requiere una gestión 
pública trasparente y lo más cer-
cana al ciudadano posible. Y eso 
empieza por reconocer lo más 
importante (¡ojo, no lo único!), 
que ha hecho esta ciudad en el 
tema del agua: reducir su consu-
mo casi a la mitad de lo que con-
sumía hace tres décadas.

LEANDRO 

DEL MORAL  
 
 
Fundación Nueva 
Cultura del Agua

5

  

 

El ahorro de agua salva a Sevilla

l El autor destaca que se gasta menos agua por la buena gestión de Emasesa, los avances 
tecnológicos y, sobre todo, el buen comportamiento de la mayoría de la población de la ciudad

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Señala que sin la 
reducción, incluso con 
el pantano, estaríamos 
secos hace 2 ó 3 años

Apunta que el ahorro 
anual de agua es más 
del doble de lo que 
aporta Melonares
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S
evilla es el único puerto interior de la Pe-

nínsula y a él llegan en la actualidad na-

vegando los grandes transatlánticos que 

inician la travesía en Sanlúcar y continúan 
por el río Guadalquivir. 

Este nace en la Sierra de Cazorla en Quesada 

(Jaén), concretamente en la Cañada de las Fuen-

tes, a 1.400 metros sobre el nivel del mar y cruza 

hacia Sevilla pasando por Córdo-

ba, en cuya ciudad los romanos le 

levantaron un puente. 

A Gelves estos ciudadanos de 

los césares lo llamaron Gelduva. Y, 

si no existiera Sevilla, lo  hubieran 

elevado al  puerto más importan-

te del Guadalquivir. 

También los descendientes de 

Rómulo y Remo dejaron su huella 

en Coria, porque cuando llegaron 

y dijeron que estaban en Caura (de 

ahí el nombre actual) ya se la en-

contraron conformada como po-

blación estable desde lo menos mil 

años antes de que apareciera en el 

mundo Jesucristo. 

Más adelante viene La Puebla. 

Está cerquita. A solo tres kilóme-

tros de tierra del pueblo anterior. A tanta proxi-

midad se halla que  siglos atrás, en los papeles se 

escribía  ‘La Puebla junto a Coria’ aunque al prin-

cipio se la llamó ‘La Guardia’. 

Los que nacen allí se llaman cigarreros. Pare-

ce que el origen de la palabra está en los guijarros 

que arrastraba la corriente fluvial. Tantos eran y 

tan excesiva cantidad de ellos depositaba en sus 

orillas, que a los hombres y mujeres de la zona se 

les llamaba guijarreros. Con el tiempo se redujo 

la palabra a cigarreros y así ha llegado a nuestra 

época. 

En aquellos años, como ahora en Sierpes se ca-
minaba por la calle que serpentea desde la Cam-

pana hasta la plaza de San Francisco y  se sabía  

que se iba pisando un empedrado que antes fue 

solerla de ladrillos. Y que el establecimiento don-

de se  tomaba  chocolate se llamaba Café de Em-

peradores y que poco más atrás y en la borda con-

traria se levantaba el Colegio de San Acasio y que, 

al final y a babor, estaba la Cárcel Real. 

En Triana en domingo o fiesta de guardar, en 

la trasera de la que llaman Casa de las Columnas, 

se oficiaba la Santa Misa para que pudiera cum-

plir con el sagrado precepto de la Iglesia la mari-

nería de las embarcaciones surtas en esa banda 

y, con mayor interés, los hombres que se halla-

ban prontos a levar anclas para entrar en la ca-

rrera de las Indias. 

La Casa de las Columnas no era una Iglesia sino 

una Universidad. Era la Escuela de mareantes. 

Las enseñanzas universitarias para los hombres 

de la mar se impartieron luego en el Palacio de 

San Telmo. Había más marineros que cuando más 

adelante el comercio de ultramar se llevó a Cá-

diz. 

Una decisión insólita que  no puede compren-

derse si no se analiza la figura de los arrendata-

rios del impuesto sobre el tráfico de mercancías 

que eran varios. Estos hombres, que adelantaban 

a las arcas regias las alcabalas que debían cobrar, 

disponían de tantas prerrogativas que llegaban 

a provocar el contrabando en los puertos y con-

cretamente en el de Sevilla en tan graves propor-

ciones como en alta mar y, cuando este comercio 

ilícito fue detectado, se adoptaron medidas rigu-

rosas para corregirlo. 

Los arrendatarios, que actuaban con los usos 
ocultos de los prestamistas que cubrían los dis-

pendios de la corona, impedidos por estas prohi-

biciones para continuar su fraude empezaron a 

exagerar las causas dadas como oficiales y con-

siguieron trasladar a Cádiz la base comercial del 

negocio ultramarino. 

Aducían  los problemas de navegación que plan-

teaban los nuevos buques, de mayor tonelaje, y 

la mejora de las fortificaciones gaditanas y así 

consiguieron la decisión real del traslado  en 1717. 

Pero si el Puerto de Indias de Sevilla fue el prin-

cipal puerto marítimo de enlace con la América 

española, hoy el Puerto de Sevilla, como único 

puerto marítimo de interior de España, es un en-

clave estratégico para la Unión Europea y com-

pletamente multimodal con conexiones maríti-

ma, ferroviaria y por carretera. 
Dispone de 850 hectáreas para el desarrollo lo-

gístico e industrial y es referente en tráfico de 

productos agroalimentarios, siderúrgicos y con-

tenedores. Cuenta con la primera ZAL de Anda-

lucía, una Zona Franca y una terminal de cruce-

ros en el centro de la ciudad.  

Y, por si fuera poco,  Puerto de Sevilla y Uni-

versidad de Málaga investigan la gestión inteli-

gente de la marea para mejorar la navegación por 

el río. Se ha logrado aumentar el calado 20 cen-

tímetros  hasta llegar a los 7,20 metros y se con-

fía  acercarse cada vez más a los 8 metros. Una 

importante labor que desde el año 2016 desarro-

lla el Grupo de Oceanografía Física de la Univer-

sidad de Málaga. 

Si el de Indias de Sevilla fue el 
principal puerto marítimo de enlace 
con la América española, hoy este 
único desembarcadero marino de 
interior de toda España es un enclave 
estratégico para la Unión Europea

El agua y Sevilla

TRIBUNA ABIERTA

POR JOSÉ LUIS 
GARRIDO B. 

JOSÉ LUIS GARRIDO BUSTAMANTE ES PERIODISTA
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MANUEL CONTRERAS 

SEVILLA 

El próximo domingo se decide el futu-
ro de Galicia... y quién sabe si algo más. 
Aunque todas las encuestas dan por se-
guro un triunfo popular en las urnas ga-
llegas, es indudable que si los populares 
no logran una mayoría suficiente para 
gobernar se interpretará como una nue-
va decepción, tal y como ocurrió el pa-
sado 23 de julio en las elecciones gene-
rales. Otro ‘pinchazo’ electoral de Alber-
to Núñez Feijóo, en este caso en su propia 
casa, activaría probablemente el deba-
te sobre la idoneidad del político galle-
go como alternativa a Pedro Sánchez.   

En el PP temen este escenario por-
que el nombre de Juanma Moreno sal-
dría de forma inevitable a la palestra 
como una de las opciones para liderar 
una nueva etapa en el centro derecha 
español, con la desestabilización que 
ello supondría para Andalucía, donde 
el partido gobierna con comodidad y el 
liderazgo de Moreno está muy consoli-
dado. Por ahora, nadie en el PP quiere 
referirse al día después de los comicios 
gallegos, y todo el partido respalda a Al-
fonso Rueda y Núñez Feijóo para que el 
PP siga gobernando en su gran fortín 
nacional.   

Como ocurrió en la campaña de las 
elecciones generales de julio, ningún 
‘barón’ popular se va a desmarcar en el 
cierre de filas con Feijóo ni va a mostrar 
ambiciones. Pero nadie duda de que si 
el PP pierde la mayoría absoluta en Ga-
licia, el actual presidente quedará debi-
litado frente a un Pedro Sánchez que 
volvería a imponer una mayoría de iz-
quierda y extrema izquierda, liderada 
en este caso por el BNG. En este senti-
do, la gran mayoría de las encuestas 
apuntan a una nueva mayoría absolu-
ta del PP -cifrada en 38 diputados-, me-
nos la del Centro de Investigaciones So-
ciológicas (CIS), según la cual los popu-
lares se entre los 34 y los 38 diputados. 
Este sondeo otorgaba al BNG una gran 
subida en intención de voto que lo si-
tuaría en el 33,4% y una horquilla de en-
tre 24 y 31 escaños. La situación recuer-
da inevitablemente a la de las genera-
les de julio, cuando la mayoría de las 
encuestas concedían la mayoría abso-
luta a Feijóo y el CIS apostó por una ma-
yoría de izquierdas e independentistas 
que finalmente se dio. No es el único 
dato que provoca el ‘dejà viu’, ya que la 
última semana de campaña del PP está 
siendo poco afortunada, con el comen-
tario ‘off the record’ de Feijóo sobre la 
amnistía. La ausencia de Alfonso Rue-

da en el debate televisivo celebrado la 
noche del miércoles es otra circunstan-
cia que evoca la campaña de las pasa-
das elecciones generales. 

¿Y si se pierde Galicia? 
¿Qué ocurriría si el PP pierde Galicia? 
Dirigentes populares admiten sin am-
bages que Feijóo quedaría tocado. La 
duda es si el partido volvería a cerrar fi-
las con su presidente o si alguna voz re-
clamaría un cambio en la dirección del 
partido. En este punto, todas las mira-
das se dirigen a Díaz Ayuso, verdadero 
‘elefante en la habitación’ del PP y cu-
yos éxitos electorales le situarían como 
opción de reemplazo. Si Ayuso se pro-

pugnase como alternativa a Feijóo, las 
miradas de los dirigentes menos afines 
a la linea dura de la presidenta de la Co-
munidad de Madrid se girarían inme-
diatamente hacia Juanma Moreno. Sin 
alardes ni ruidos, el presidente de la Jun-
ta se ha ido convirtiendo en una alter-
nativa clara a dirigir el partido. Moreno 
está avalado tanto por su éxito electo-
ral en Andalucía como por iniciativas 
en la que ha ejercido su liderazgo, como 
el frente autonómico que promovió con 
la Comunidad Valencia, Murcia y el go-
bierno socialista de Castilla La Mancha 
para reivindicar la modificación del sis-
tema de financiación. La foto de la ‘cum-
bre’ espontánea de Fitur con los cuatro 
presidentes autonómicos tuvo un no-
table impacto nacional.  

Fuentes próximas a San Telmo sos-
tienen en los planes del presidente no 
pasa en absoluto un salto a la política 
nacional. Aunque no hay ninguna deci-
sión tomada, a nadie extrañaría que en 
circunstancias normales Moreno aspi-

rase a un tercer mandato como presi-
dente de la Junta. Otra cosa son los ava-
tares que puedan desencadenarse en el 
partido en función de la coyuntura po-
lítica.  

Si el domingo el PP se da un bataca-
zo en Galicia, la situación interna del 
partido recordaría paradójicamente la 
que se vivió en el congreso extraordi-
nario de julio de 2018, cuando se enfren-
taron los sectores de Soraya Sáenz de 
Santamaría, que representaba el conti-
nuismo con Rajoy y un posicionamien-
to muy de centro, y Pablo Casado, que 
aspiraba al cargo con una línea más dura. 
En aquella cita Juanma Moreno se ali-
neó con Sáenz de Santamaría y Díaz 
Ayuso lo hizo con Casado, aunque am-
bos terminaron enfrascados en una gue-
rra que le costó el cargo a este. 

La mayoría de los actuales barones 
autonómicos del PP fueron designados 
presidentes regionales del partido en la 
época de Casado, quien hizo una ‘lim-
pia’ en la estructura de poder del parti-
do respecto a la época de Rajoy. Fernán-
dez Mañueco (Castilla y León), Jorge Az-
cón (Aragón), Marga Prohens (Baleares) 
y Carlos Mazón (Comunidad Valencia-
na), además de Ayuso, provienen del en-
torno del expresidente popular. López 
Miras (Murcia) asumió el cargo en 2017, 
antes de la llegada de Casado, pero era 
ya persona de confianza de Teodoro Gar-
cía Egea. María Guardiola (Extremadu-
ra) fue elegida en 2022, pero también 
provenía del entorno de Casado. Solo 
Juanma Moreno y María José Sáenz de 
Buroaga (Cantabria) venían de la etapa 
de Rajoy, mientras que Alfonso Rueda 
(Galicia) y Gonzalo Capellán (La Rioja) 
fueron designados ya por Feijóo.

El PP andaluz y el temor a un tsunami 
gallego que arrastre a Moreno a Génova

∑ Los populares temen 
que un mal resultado 
cuestione a Feijóo y 
haga que Ayuso abra el 
melón de la sucesión

Isabel Ayuso, Juanma Moreno y Alberto Núñez Feijóo, el pasado 6 de diciembre a su llegada al Congreso de los 

Diputados para celebrar el 45 aniversario de la Constitución  // EFE /  BORJA SÁNCHEZ-TRILLO

Juanma Moreno ha puesto su 
granito de arena para apoyar a 
su partido en las elecciones 
gallegas. El pasado fin de 
semana se desplazó a esta 
comunidad para participar en la 
campaña electoral junto al 
candidato del PP a la reelección 
como presidente de la Xunta, 
Alfonso Rueda. Así, el sábado 
estuvo con Rueda en un acto 

público en Santiago de Compos-
tela, y posteriormente en un 
mitin en Sanxenxo. En la 
jornada del domingo visitó a la 
Casa de Andalucía en La Coruña 
y realizó un paseo electoral por 
la ciudad. No es la primera vez 
que se desplaza a Galicia, ya que  
el 14 de enero participó en La 
Coruña en una acto de apoyo a 
Alfonso Rueda.

El presidente andaluz fue a Galicia 
para respaldar a Rueda y Feijóo

En un hipotético escenario 
de relevo presidencial, 
dirigentes del partido 
mirarían a Juanma Moreno 
como alternativa a Ayuso
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Airbus recorta un 11%  

su beneficio en 2023 

hasta los 3.789 millones 

El fabricante aeronáutico 

europeo Airbus registró un 

beneficio neto de 3.789 millones 

de euros en 2023, lo que supone 

una reducción del 11% menos con 

respecto al año anterior, cuando 

registró un récord de ganancias, 

según informó ayer la compañía. 

El resultado neto de explotación 

(ebit) ajustado en 2023 fue de 

5.838 millones de euros (+4%), 

mientras que el ebit reportado, 

que no excluye gastos o benefi-

cios derivados de extraordina-
rios, se contrajo un 14% hasta los 

4.603 millones de euros. La 

facturación del año creció un 

11%, llegando a los 65.400 

millones de euros. El flujo de caja 

libre descendió un 11% con 

respecto a un año antes, siendo 

de 3.885 millones de euros. Los 

pedidos netos para aviones 

comerciales fueron 2.094, más 

del doble de los 820 del año 

anterior, valorados en 162.571 

millones de euros, casi el triple 

(+172%) que en 2022. En total, los 

pedidos recibidos a lo largo del 

año por todas las áreas de 

negocio tienen un valor de 

186.493 millones de euros, más 

del doble (126%) que los de todo 

el ejercicio de 2022. 

EMPRESAS EN BREVE
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A. R. VEGA 

SEVILLA 

«Él, José Manuel Soto, lo miró a los ojos 
y ya no hizo falta más… Juanma [Mo-
reno] quedó fascinado con su inteli-
gencia natural y le dio a dedo 275.000 
€. Ellos, los del PP, lo llaman ‘la vía an-
daluza’. Tú lo puedes llamar como quie-
ras. Total, eres el q pagas esta subven-
ción entre compadres». El pasado 3 de 
febrero, la portavoz del Grupo Socia-
lista en el Parlamento andaluz, Ánge-
les Férriz, arremetía así desde la red 
social X (antes Twitter) contra el pre-
sidente andaluz por conceder una sub-
vención «nominativa» de 275.000 eu-
ros a la Fundación Destino Doñana, 
presidida por el cantante José Manuel 

Soto (Sevilla, 1961). Con esta ayuda ca-
nalizada mediante un convenio sus-
crito en 2023, el actual Gobierno anda-
luz pretende «proyectar la imagen de 
Andalucía como marca de calidad y di-
fundirla a escala nacional» a través del 
camino de El Rocío. Ha consignado una 
cuantía similar para este año.  

El PSOE andaluz ha convertido al 
también compositor en el cebo de una 
operación de caza mayor que tiene como 
trofeo al presidente andaluz. La ha bau-
tizado como «la subvención del compa-
dreo». Una de las voces más beligeran-
tes ha sido la de Ángeles Férriz, la mis-
ma parlamentaria socialista que el 1 de 
febrero de 2007 posaba tan ricamente 
con el cantante en un trampantojo de 
la película ‘Alatriste’ en el stand de An-
dalucía en la Feria Internacional del Tu-
rismo (Fitur) cuando era diputada de 
Turismo en Jaén. Entonces, el Gobier-
no socialista era ‘compadre’ de Soto y 
patrocinaba sus proyectos. Eso ocurrió 
antes, naturalmente, de que existiera 
Twitter (X) y de que Soto empezara a 

ser más conocido por sus arengas con-
tra el gobierno de Pedro Sánchez en di-
cha red social que por su faceta artísti-
ca. Entre los años 2006 y 2012, la Junta 
dio respaldo financiero a un proyecto 
que convertía en una seña de identidad 
andaluza al caballo, asociado por el ima-
ginario de la izquierda al tópico del se-
ñorito andaluz. El entonces consejero 
de Turismo, Luciano Alonso, se retrató 

con Soto para vender las excelencias de 
las carreras hípicas en Sanlúcar, Dos 
Hermanas o Sotogrande bajo su patro-
cinio en el recinto madrileño de Ifema 
en 2012. La iniciativa permitía dar a co-
nocer los espacios naturales de Anda-
lucía, «lo mismo que Destino Rocío», 
recordó ayer el consejero de Presiden-
cia, Antonio Sanz, en una comparecen-
cia parlamentaria sobre esta polémica.

Ángeles Férriz se retrata con José Manuel Soto en Fitur en febrero de 2007  // EFE

Cuando el PSOE era 
‘compadre’ de José 
Manuel Soto

∑ El Gobierno socialista 
financió proyectos 
ecuestres del cantante 
entre 2006 y 2011
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Ana S. Ameneiro   

La Comisión de Peticiones del Par-
lamento Europeo, que preside Do-
lors Montserrat, comunicó ayer a 
Sevilla Quiere Metro que supervi-
sará los avances en la red de Me-
tro de Sevilla, concretamente ca-
da punto solicitado por esta enti-
dad a las dos administraciones 
(Junta y Gobierno central) res-
pecto a la financiación y obras que 
quedan pendientes de la línea 3 y 
2 del Metro. Así pues, deja abierta 
la petición de Sevilla Quiere Metro 
en la Comisión de Peticiones so-
bre la necesidad de ampliar el Me-
tro de Sevilla. 

La iniciativa de la asociación en 
Bruselas pedía, en primer lugar, 
que el Gobierno de España forma-
lice su compromiso de cofinanciar 
el tramo Sur de la línea 3 así como 
la línea 2 (de forma análoga a lo 
que ya se ha acordado para el tra-
mo norte de la línea 3). 

En segundo lugar, que la Junta 
de Andalucía (al ser el Metro de 
competencia autonómica) for-
malice el compromiso de termi-
nar el proyecto constructivo del 
tramo sur de la línea 3 en 2024, y 
busque la financiación que le co-
rresponda. Así como que sobre la 
línea 2 formalice su compromiso 
de finalizar el anteproyecto a 
principios de 2026 de forma que 
pueda ser incluida en el progra-
ma operativo Feder que comien-
za en 2028 y trabajar en el pro-
yecto constructivo para que esté 
finalizado en 2028. 

El debate comenzó a las 09:12 
con la brillante intervención del 
presidente, Manuel Alejandro Mo-
reno, quien denunció que dos ge-
neraciones de su familia (su abue-
lo y su madre) no han podido dis-
frutar aún de una red de Metro, 
pese a que se inició en los años 80, 
espera que no se extienda a la ter-
cera generación. “Soy Manuel Ale-

jandro Moreno Cano, presidente 
de la asociación Sevilla Quiere Me-
tro. La primera vez que intervine 
en esta Comisión de Peticiones, co-
mencé hablando de mi abuelo. En 
aquel momento, expliqué que 
cuando yo era un niño, mi abuelo 
me contaba que en los años 70 y 80 
se empezó a construir el Metro de 
Sevilla, aunque no fue hasta 2009 
cuando se inauguró la primera y 
única línea. Hoy voy a hablar de mi 
madre. Cuando mi madre tenía 19 
años, se estaban construyendo las 
primeras estaciones. Sin embargo, 
cuarenta y dos años más tarde (ya 

tiene 61 años), sólo ha visto una lí-
nea de metro en Sevilla. ¡¡Una úni-
ca línea para un área metropolita-
na de 1,5 millones de personas!! 
Mi abuelo sufrió está situación, mi 
madre la está sufriendo a día de 
hoy y, si no solucionamos ya este 
problema, mi generación será la 
tercera generación que sufra las 
consecuencias de que Sevilla sea la 
única ciudad europea de su tama-
ño sin red completa de metro”, ex-
presó ante la cámara en 5 minutos.

Bruselas supervisará los avances  
de la Junta y del Estado en el Metro 
l ‘Sevilla Quiere Metro’ expuso en un 

discurso brillante que la red de Metro aún no 

ha llegado, pese al inicio de obras en los 80

 

Sevilla Quiere Metro (Manuel 
Alejandro Moreno, Enrique de 
Álava y Víctor Aguilar) acudieron 
a Bruselas con el apoyo de la 
Junta, del Ayuntamiento y de 
más de 130 entidades de la ciu-
dad. Los representantes políticos 
de la Eurocámara felicitaron a 
Sevilla Quiere Metro por su ini-

ciativa y pidieron a la presidenta 
mantener abierta la petición, co-
mo así fue. Intervinieron en la 
sesión Juan Ignacio Zoido (PP), 
Cristina Maestre (PSOE), José 
Ramón Bauza (Ciudadanos), Jor-
ge Buxadé (Vox) y Marcos Ros 
Sempere (PSOE), aparte de la 
presidenta Dolors Montserrat. 

M. G. 

Víctor Aguilar, Manuel Alejandro Moreno y Enrique de Álava en Bruselas.

Felicitaciones de la Eurocámara

Cuando mi madre  
tenía 19 años se 
construyeron las 
primeras estaciones” 

Manuel Alejandro Moreno 
Pte. ‘Sevilla Quiere Metro’
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ABC SEVILLA  

El consejo asesor de la candidatura 

del conjunto arqueológico de Itálica, 

enclavado en Santiponce y donde des-

cansan las ruinas de la antigua ciudad 

romana cuna del emperador Trajano 

y patria de la familia de Adriano, a la 

declaración de Patrimonio Mundial, 

ha traspasado este proyecto impulsa-

do por la Asociación Cívica del Sur 

(Civisur) a la Junta de Andalucía, en-

tidad propietaria del enclave. Para ello, 

según ha informado el consejo asesor, 

presidido por la copresidenta de Civi-

sur, Concha Cobreros; y en el que figu-

ran personalidades como la catedrá-

tica emérita de Arqueología de la Uni-

versidad de Sevilla Pilar León o los 

arqueólogos y exdirectores del con-

junto arqueológico de Itálica José Ma-

nuel Rodríguez Hidalgo y Fernando 

Amores; ha sido entregado a la Junta 

un dispositivo de soporte digital que 

contiene «los documentos más impor-

tantes desarrollados en estos años y 

que suponen un escueto resumen, un 

extracto, del trabajo realizado por el 

consejo asesor desde su constitución 

en 2016», como «material imprescin-

dible para seguir trabajando la can-

didatura». 

Un equipo de expertos en Patrimo-

nio Mundial de la Consejería, que 

cuenta con la experiencia de haber 

participado en la elaboración de otros 

expedientes que alcanzaron la máxi-

ma distinción de Unesco, serán los 

encargados de redactar el nuevo for-

mulario de la candidatura -adaptán-

dolo a la exigencias actuales de 

Unesco- antes de que se presente al 

Ministerio de Cultura y Deporte para 

su valoración. 

La Junta asume el liderazgo  
de la candidatura de Itálica 

PATRIMONIO DE LA HUMANIDAD
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R. S.   

La Consejería de Turismo, Cultu-
ra y Deporte asumió ayer la direc-
ción de la candidatura de Itálica. 

Ciudad Adrianea a Patrimonio 
Mundial tras el traspaso de la do-
cumentación del Consejo Asesor 
de la Candidatura, presidido por 
Concha Cobrero, a la Dirección 
General de Patrimonio Histórico. 

Lo anunció ayer la directora ge-
neral de Patrimonio Histórico, 
Mónica Ortiz, tras el acto de en-
trega del trabajo realizado por 
este consejo desde 2016. 

La Junta deja atrás su papel de 
asesor en esta candidatura. A par-
tir de ahora liderará el trabajo pa-
ra que en un futuro la ciudad 
adrianea de Itálica –candidatura 
inscrita en la Lista Indicativa del 

Patrimonio Mundial en enero de 
2019– pueda ser reconocida por 
la Unesco como Patrimonio Mun-
dial, es decir, sea incorporada a la 
Lista de Patrimonio Mundial. 

La Consejería está redactando 
en la actualidad el Plan Director 
del Conjunto Arqueológico de Itá-
lica (Santiponce, Sevilla) que se 
integrará en el Plan de Gestión de 
la candidatura. 

Un equipo de expertos en Patri-
monio Mundial de la Consejería, 
con la experiencia de la elabora-
ción de otros expedientes que al-
canzaron la máxima distinción de 
Unesco, redactarán el nuevo For-
mulario de la candidatura –adap-
tándolo a la exigencias actuales 
de Unesco– antes de que se pre-
sente al Ministerio de Cultura y 
Deporte para su valoración y ele-
vación la Consejo de Patrimonio 
Histórico, órgano que decide las 
candidaturas que cada año el Es-
tado español presenta a Unesco 
para su inclusión en la Lista del 
Patrimonio Mundial.

La Junta dirigirá la candidatura de ‘Itálica. 
Ciudad Adrianea’ a Patrimonio Mundial

JUAN CARLOS MUÑOZ 

El anfiteatro de Itálica.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 25

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 16/02/2024

 España

 5 545 EUR (5,951 USD)

 62,33 cm² (10,0%)

 1535 EUR (1647 USD) 

La alcaldesa de Écija, 
Silvia Heredia, y el pre-
sidente de la Diputa-
ción Provincial de Se-
villa, Javier Fernández 
de los Ríos, inaugura-
ron ayer el rehabilita-
do Mirador de Peñaflor. 
Las obras para rehabi-
litar este edificio histó-
rico fueron adjudicadas 
por el Ayuntamiento de 
Écija en septiembre de 
2021 y en ellas se han 

invertido más de 
642.432 euros con car-
go al plan de reactiva-
ción económica de la 
Diputación de Sevilla, 

el Plan Contigo. Here-
dia anunció asimismo 
que el mirador será la 
sede de la Oficina de Tu-
rismo.  

EL VISTAZO

Inaugurado el  
Mirador de  
Peñaflor de Écija

ABC
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Siempre se ha considerado 
echao palante. Pasó por las cocinas 
de varios establecimientos y lue-
go se puso a vender pescado y ma-
risco puerta a puerta en Gelves. Se 
ganó la confianza de la gente y 
empezó a trabajar para restauran-
tes. Finalmente, se hizo con una 
pescadería en el mercado del Are-
nal. Allá por 1999 decidió poner 
junto a ese negocio un pequeño 
espacio para vender marisco y “to-
marse una cervecita. Sin darnos 
cuenta, fuimos pioneros en lo de 
poner un restaurante dentro de 
un mercado de abastos. Lo hici-
mos casi sin darnos cuenta porque 
fuimos creciendo poco a poco”. 
Hoy en día, El Pesquero ocupa 
hasta ocho puestos del mercado 
del Arenal. El establecimiento 
cuenta con una pequeña barra 
desde la que se ve el “material dis-
ponible” y donde se pueden tomar 
algunas tapas y, sobre todo, me-
dias raciones, y luego dos come-
dores interiores, además de una 
amplia terraza situada en una de 
las calles interiores del mercado. 

Sánchez llegó a tener hasta 
cuatro restaurantes bajo el nom-

bre de El Pesquero pero “hace sie-
te años decidí cerrarlos todos y 
centrarme en este porque me di 
cuenta de que esto necesita un 
trabajo día a día, muy cercano y 
eso solo lo puedo hacer con un es-
tablecimiento, para tener el nivel 
que yo quiero, porque soy muy 
exigente. Muchas veces, cuando 

falta personal, pues me meto en 
cocina y ayudo en todo lo que ha-
ga falta… incluso a limpiar bo-
querones”, comenta entre risas. 

El Pesquero es un restaurante 
de los de mantel blanco y camare-
ros con chaquetilla blanca, de esas 
que recuerdan a los uniformes de 
los comandantes de la Marina. La 

decoración es del propio Sánchez 
y se basa en el logotipo de un pes-
quero. En el interior del restau-
rante hay incluso una reproduc-
ción a escala del barco. El come-
dor interior tiene las paredes de 
madera, como simulando un ca-
marote de barco de postín y en las 
paredes están las cavas de vino, 
especialmente blancos y jereces 
“porque son los vinos que aquí pi-
de la gente”, señala Antonio. 

La terraza tiene encanto, ya 
que está en uno de los pasillos del 
mercado. La fotografía de restau-
rante clásico la redondea Juan 
Ordóñez, 58 años y maitre del es-
tablecimiento. Lleva en la casa 
dos años. Traje de chaqueta gris o 
negro, perfectamente peinado y 
afeitado, corbata bien planchada 
y zapatos negros, más brillantes 
que la piel de las lubinas. Se mue-
ve con parsimonia, como ponien-
do sensación de tranquilidad en 
todo el establecimiento. Sabe in-
glés, francés y domina el catalán 
porque allí se crió. Estudió en la 
escuela de Hostelería de Gerona 
y luego amplios estudios en Fran-
cia. Ha pasado por hoteles de cin-
co estrellas, por restaurantes de 
prestigio y en Sevilla es conocido 
porque estuvo en el mítico Oriza 
más de cinco años. 

En El Pesquero hay carta de 
las de carpeta grande. La oferta 
es amplia y muy marinera. Or-
dóñez no aconseja perderse las 
gambas de la casa. Se cuecen 
cuando el cliente las pide. La ra-
ción de 200 gramos sale a 30 eu-
ros, y 40 si se opta por las gam-
bas gordas. Vienen de Huelva. 
Antonio afirma que “fuimos los 
primeros que las pusimos en 
unas cajitas de madera. Es raro 
el cliente que no las pide”. 

Están muy bien cocidas. Para 
acompañar picos de Marchapán 
de Utrera. El pan, unos trozos de 
boba que le traen de una panade-
ría sevillana que Antonio no quie-
re decir “porque luego me lo co-
pian todo”, se estrena al comien-
zo de la comida. El restaurante, 
desde que abrió, tiene la costum-
bre de servir una pequeña por-
ción de paté portugués de sardi-
nas para untar, mientras llegan 
las primeras raciones. Aquí, si te 
sientas en el restaurante, no hay 

N
O tenía ni diez años, 
cuando a escondidas 
de su madre, Antonio 
se escapaba por las 

tardes a hacer picos en una pana-
dería de Gelves. Los fines de se-
mana le gustaba escaparse con el 
panadero a hacer el reparto del 
pan en Sevilla. No le gustaba el 
colegio, así que convenció a su 
amigo panadero para que lo colo-
cara en un bar… y allá se estrenó 
el chiquillo con once años en el 
bar Brasilia, en la calle Asunción. 
“No olvidaré aquel día (señala el 
veterano hostelero que atesora 
ya 60 años). El dueño me puso 
una caja de boquerones delante y 
me dijo: límpialos”. 

Desde entonces, Antonio Sán-
chez Martín no ha parado. Dos ve-
ces a la semana se levanta a las 
tres y media de la madrugada y en 
su furgoneta, en hora y media, se 
planta en la lonja de Vila Real de 
Santo Antonio para seleccionar 
personalmente marisco y pescado 
para su restaurante. “Me gusta se-
leccionar lo que compro. Solo tra-
bajamos con pescado y marisco 
fresco y es fundamental verlo en 
su origen. Sé lo que trae cada bar-
co, dónde ha pescado y me traigo 
lo mejorcito”, señala. También va 
otro día hasta Isla Cristina y tiene 
contactos con los puertos de Gali-
cia y con Barbate, y el Campo de 
Gibraltar en Cádiz. Todo esto le 
permite tener a diario un exposi-
tor de pescados y mariscos de lo 
más llamativo. 

Antonio cuenta ya en el nego-
cio con la ayuda de su hijo (con el 
mismo nombre) que se encarga 
de coordinar el establecimiento. 

El día que fuimos, en las vitrinas 
brillaban unos lenguaos de esos de 
piel resbalosa. Cada uno podía te-
ner más de medio kilo. Al lado, 
una urta que se acercaría a los dos 
kilos y también unas lubinas de 
piel brillante y ojos saltones. La 
vista se va a continuación para 
unas cañaíllas gordas y unas ciga-
las de esas que dan en el peso más 
de 300 gramos y que se conocen 
con el milagroso nombre de “ciga-
las tronco”, de esas que están pa-
ra matarse abiertas por la mitad y 
acariciadas solamente por la plan-
cha hasta lograr que su coral al-
cance un estado semilíquido. 

M. G.  

Antonio Sánchez con su hijo.

Antonio Sánchez El Pesquero

l El hostelero viaja cada semana hasta Portugal o Huelva para lucir en su restaurante un surtido de mariscos 

y pescados frescos que supera a diario las veinte especialidades, entre ellas un original rodaballo rebozado

M. G.  

Cañaíllas de El Pesquero.

De limpiar boquerones a los 11  
años a rey del marisco a los 60
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ni tapas, ni medias raciones… se 
va por derecho. No es un sitio ba-
rato. Es muy dificil salir de El Pes-
quero sin pagar al menos 50 eu-
ros por persona (114 nos costó a 
nosotros, aclarando que no so-
mos de beber) pero vale la pena, 
y mucho, la experiencia. Los va-
sos para la Cruzcampo. La cerve-
za de la casa, los tienen metidos 
en hielo, para que salga más fres-
quita que ninguna. 

Primer momento de mojá pan 
de la comida con unas patas de 
pulpo al ajillo. Dice Antonio que 
los metieron en carta hace unos 
seis meses “pero están gustando 
muchísimo”. Son una variante del 
pulpo a la gallega, solo que hecho 
con las patas, en una textura es-
pectacular, y servido en templadi-
to con lo que el pimentón que le 
ponen a la salsa alcanza su máxi-
ma expresión. El pulpo acabó con 
el pan, con eso os lo digo tó. 

Para empezar hay también en-
saladilla de gambas, huevas de 
merluza, salpicón o el único toque 
“moderno” de la casa, unos car-
paccios de carabineros o de ciga-
las. Pero aquí la gente ataca desde 
el principio. “Nuestro público es 
mayoritariamente sevillano y es-
pañol, aunque también vienen tu-
ristas”. Lo habitual es tirar de al-
mejas gallegas, carabineros gor-
dos pasados por la plancha, gam-
bas rojas de Garrucha o cigalas 
tronco, bichos de esos que te ocu-
pan la mano entera y parte del an-
tebrazo. En todos los casos se es-
pecifica el precio que puede al-
canzar los 225 euros el kilo en el 
caso de las cigalas gordas. 

Pero si atrayente es la parte ma-
risquera del establecimiento, no 
se queda atrás en lo del pescado. 
Aquí los que son de mar pueden 
encontrar tesoros fritos como 
unos lomitos delgados de rodaba-
llo rebozados en tempura. De la 
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Ya hay torrijas  
en La Campana 
Cada Miércoles de Ceniza 
esta centenaria pastelería 
sevillana comienza su tem-
porada de torrijas, el dulce 
característico de la cuares-
ma y la Semana Santa. Las 
tienen ya en sus tres esta-
blecimientos, el de la calle 
Sierpes, el que hay junto a 
la Catedral y el que está en 

el centro comercial Lagoh, 
junto a Los Bermejales. La 
pieza sale a 3,5 euros y solo 
se elabora de un solo tama-
ño (una rebanada de pan 
brioche de forma cuadra-
da). La fórmula para hacer-
las se mantiene invariable 
desde la mitad del siglo XX. 

El pan lo hacen en el obrador 
de la firma especialmente 
para esta especialidad y para 
bañar, además de miel, lleva 
un poquito de vino del Conda-
do de Huelva. 
 
La Spiga, ‘micropanadería’ 
en Utrera 
El de panadero es un oficio 
necesario y siempre asociado 
a los madrugones. El proyec-
to Spiga de Utrera, una mi-
cropanadería dedicada al 
“pan de verdad”, ha renovado 
ese concepto para adaptar la 
profesión a la vida familiar. 
Aunque su primera idea era 
montar una pastelería fran-
cesa, el estudio de mercado 
que hicieron no veía sitio en 
Utrera para este tipo de esta-
blecimiento, así que decidie-
ron adaptarse a la demanda 
de la localidad en la que viven 
desde hace 20 años. Maite 
García y Luis Cuesta llevan 
tres años dedicados a planifi-

dispone de tienda, es un 
obrador que está construido, 
con todas las condiciones sa-
nitarias, en 40 metros cua-
drados en el garaje de su ca-
sa familiar en el que elaboran 
de lunes a jueves bajo pedido 
previo. Cuenta Luis que esta 
fórmula les ahorra gastos de 
alquiler, sueldos, no tienen 
mermas, y les permite ges-
tionar su tiempo: “No tene-
mos la obligación de ganar 
un mínimo para cubrir esos 
gastos”, explica. 
Trabajan con harinas ecológi-
cas molidas a la piedra. Tar-

dan tres días en elaborar el 
pan, con una fermentación en 
bloque controlada. Es todo 
tan artesanal que no está ga-
rantizado que el pan salga 
bien, alguna vez han tenido 
que informar a sus clientes 
de que esa semana no iban a 
tener alguno disponible, y de-
volverles el dinero. Los hor-
nos en los que trabajan son 
unos hornos holandeses se-
miprofesionales de suelo de 
piedra, que funcionan con 
placas solares. De ellos salen 
hogazas de trigo integral, 
rústica, de semillas, de pasas 

y nueces, chapatas, pan de 
molde… de unos 800-900 
gramos, desde 4,50 euros. 
Unas piezas que son fruto 
de la exigencia y los altos 
estándares que Maite y Luis 
tienen sobre el pan. 
La dinámica de venta es 
también diferente. De vier-
nes a las diez de la mañana 
al domingo a las seis de la 
tarde, los clientes pueden 
hacer su pedido a través de 
la web de Spiga, pagando 
por adelantado con tarjeta. 
De lunes a jueves elaboran 
esos panes, que luego se 
pueden recoger en tres es-
tablecimientos diferentes 
de Utrera, (en Bulevar Spe-
cialty Coffee los miércoles; 
en Bendita Gula y La Tras-
tienda de Casa Fuentes, los 
jueves) o recibirlo a domici-
lio en la localidad con un 
coste adicional. Este repar-
to lo realiza Luis en una lla-
mativa bicicleta.

car este negocio en el que 
ella, que comenzó su carrera 
como pastelera, pudiese de-
sarrollar su profesión junto a 
Luis, que es el experto en 
marketing y en obradores, al 
mismo tiempo que crían a 
sus tres hijos. Maite ha traba-
jado junto a grandes nom-
bres como Oriol Balaguer, y 
en panaderías como Tragus o 
como jefa de obrador en Ar-
monía, que junto a la forma-
ción que ha recibido sobre 
pan la llevaron a idear junto a 
su pareja un obrador propio y 
muy original. Ambos tenían 
claro que su pan iba a ser un 
pan de masa madre –los que 
hacen lleva en torno a un 
30% y mínimo 24 horas de 
fermentación– y que no iba a 
llevar levadura ni mejorantes. 
También tenían claro que no 
iban a supeditar la calidad del 
producto a los beneficios. No 
buscan producir grandes 
cantidades. Por eso Spiga no 

M. G.  

Interior de la taberna.

M. G.  

Rodaballo rebozado de El Pesquero.

misma forma se sirven las “roma-
nitas”, troncos de cigalas hechos
de la misma forma al estilo del fa-
moso restaurante Antonio de Za-
hara de los Atunes. 

El catálogo de frituras es am-
plio. Fríen en una mezcla de acei-
te de oliva virgen extra con refina-
do. Hay chocos de Huelva, daditos
de pulpo, de merluza, de baca-
lao… Nosotros nos lanzamos a al-
go más difícil de ver, los taquitos
de rape fritos. Estaban jugosos
con ese toque al dente que tiene
este pescado tan difícil de cocinar
en estado óptimo. 

Para los amantes de las rarezas
marineras, suelen tener en tem-
porada pez limón, un pescado que
se suele ver poco por Sevilla y cu-
yos filetes a la plancha están es-
pectaculares. Antonio destaca
que “también tenemos cuando
veo ejemplares que me gusten,
pez espada. Pero tiene que gustar-
me el bicho, si no, no lo traigo”. 

El bacalao lo guisan en tomate y
al ajo arriero y hay clásicos como
la cazuela de rape a la marinera,
el calamar de potera hecho a la
plancha, la rodaja de merluza del
Norte, o el lenguado de Isla Cristi-
na hechos vuelta y vuelta. 

“Aquí todo es sencillo, tratando
de mostrar al máximo la materia
prima”. El arroz también lo sirven
de una forma curiosa. La especia-
lidad de la casa son los caldosos
que llevan a la mesa en cataplanas
portuguesas. “Llevan muchos tro-
pezones y un caldo de categoría”,
dice Antonio. Los pescados de ro-
ca los hacen al horno, al aceite de
oliva, sin más condimento. El cla-
sicismo llega también a las guar-
niciones, con patatas y verdura
fresca cocida. 

En un sitio así no falta el clásico
entre los clásicos sevillanos, el ho-
jaldre relleno de nata, que es la es-
trella del final de la comida.

M. G.  

‘Maitre’ Juan Ordóñez.
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O. L. 

El alcalde de Almonte, Francisco 
Bella, adelantó que el Ministerio 
de Transición Ecológica y Reto 
Demográfico (Miteco) reunirá el 
próximo martes a las 17:00 a los 
14 ayuntamientos del Acuerdo 
de Municipios por Doñana (Al-
monte, Hinojos, Aznalcázar, Bo-
llullos Par del Condado, Bonares, 
Isla Mayor, Lucena del Puerto, 

Moguer, Palos de la Frontera, Pi-
las, La Puebla del Río, Rociana, 
Sanlúcar de Barrameda y Villa-
manrique de la Condesa) y cree 
que la finalidad de la reunión se-
rá “poner una propuesta encima 
de la mesa”. 

El regidor almonteño explicó 
que el Miteco aún no ha respon-
dido a ninguna de las dos pro-
puestas elevadas, una por parte 
de Hinojos y Almonte –que se 
desmarcaron de la propuesta 
conjunta de los municipios– y 
otra por parte de los 12 ayunta-
mientos restantes. De este modo, 
recordó que ha estado en conver-
saciones con el secretario de Es-
tado de Medio Ambiente, Hugo 

Morán, quien le había trasladado 
la intención de convocar a los 14 
alcaldes “para intentar propiciar 
un acuerdo” y que, “si no lo hu-
biese”, ya todo quedaría a “crite-
rio del Ministerio”. 

Bella detalló que la reunión se 
producirá en el Patio de Bande-
ras de Sevilla, toda vez que la fe-
cha límite que había puesto el Mi-
nisterio para la entrega del 
acuerdo era el 31 de diciembre, 
fecha que sobrepasaron los mu-
nicipios, al tiempo que recordó 
que “los Presupuestos Generales 
del Estado aún no están aproba-
dos”. “Creo que todavía hay mar-
gen para hacerlo. El problema es 
el margen de terminación de las 

obras y de los proyectos, que te-
nía que ser a finales de 2026. 
Ahora, imagino que se prolonga-
rán los plazos, y espero que el 
martes haya una solución encima 
de la mesa que realmente nadie 
pueda parar. Hasta ahora el pac-
to se ha parado porque los muni-
cipios tanto de Hinojos como de 
Almonte, que son los que real-
mente están dentro de Doñana, 
podían pararlo. Si la discordan-
cia hubiera estado en otros muni-
cipios ajenos a lo que es Doñana 
no se hubiera parado”. 

Del total de 350 millones de 
euros aportados por el Miteco, se 
distribuirán ahora los pertene-
cientes a la línea 10 del plan, una 
subvención de 70 millones de eu-
ros que será repartida entre las 
entidades locales de la Reserva 
de la Biosfera Doñana y que des-
de el Gobierno se decidió que 
fueran los propios municipios los 
que acordaran dicho reparto.

El Ministerio reunirá a los alcaldes 
para cerrar el Acuerdo por Doñana
El primer edil de Almonte 

considera que se va a 

plantear un plan para  

el reparto de los fondos
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O. L. 

La Junta no desveló si va a apoyar 
la concesión del indulto a los 
ocho ex altos cargos de los ante-
riores gobiernos del PSOE, con 
José Antonio Griñán a la cabeza, 
condenados por el caso de los 
ERE, pero dejó claro que su deci-
sión tendrá “un contenido jurídi-

co y no político”. Esto parece 
acercar a un pronunciamiento fa-
vorable por parte del Ejecutivo 
andaluz.  Así lo adelantó el con-
sejero de Justicia, José Antonio 
Nieto, después de que la Audien-
cia de Sevilla diera un plazo de 
tres días a la Junta, ahora gober-
nada por Juanma Moreno, para 
que, como única parte perjudica-

da en el caso de los ERE, se pro-
nuncie sobre los indultos solicita-
dos por los condenados. 

El consejero aseguró que la de-
cisión del Gobierno andaluz será 
“la que el gabinete jurídico consi-
dere más adecuada a derecho”. 
“Desde la Junta entendemos que 
un indulto no puede tener conte-
nido político, tiene que tener un 

contenido jurídico”. El Ejecutivo 
valorará si se dan las circunstan-
cias que justifiquen la concesión 
del indulto, siempre de acuerdo 
con lo que establece la legalidad 
vigente. “Si se entiende que la ley 
lo admite será positivo, y si la ley 
interpretada por los letrados des-
de el punto de vista técnico se en-
tiende que no es de aplicación, 

que no procede ese indulto, la 
respuesta será negativa”. 

Nieto recordó que, en casos de 
este tipo, el actual gobierno de la 
Junta no ha actuado ni lo hará si-
guiendo “movimientos” de carác-
ter político. La Audiencia de Se-
villa es el órgano judicial encar-
gado de tramitar los indultos so-
licitados tras las condenas en la 
denominada pieza política de los 
ERE, y lo hace después de que el 
Tribunal Supremo remitiera la 
semana pasada un oficio en el 
que comunicaba que solo trami-
tará el indulto del ex director ge-
neral de Trabajo Juan Márquez.

La Junta decidirá sobre los indultos del caso 
ERE en base a criterios jurídicos y no políticos
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M. J. R.RECHI SEVILLA  

La hermandad del Cristo de Burgos 

califica de «engañosa» la organización 

del Miércoles Santo de 2023 y 2024. La 

corporación del Miércoles Santo indi-

có en un comunicado que el acuerdo 

adoptado este primer año era provi-

sional y se revisaría para el segundo, 

pero ha alterado gravemente a la co-

fradía «al retrasar su entrada hasta al-

tas horas de la madrugada, impropias 

de lo que ha sido tradicional para este 

cortejo». 

La cofradía de la parroquia de San 

Pedro entiende que el Consejo de Co-

fradías «tiene que velar por los inte-

reses de las hermandades y no solo 

por algunas». La junta de gobierno se-

ñala que la institución de la calle San 

Gregorio «debe ponerse al frente y 

adoptar una decisión valiente, en la 

que los criterios técnicos prevalezcan 

frente a otros intereses particulares 

de algunas hermandades y tratando 

de evitar que algunas salgan benefi-

ciadas a costa del perjuicio de otras». 

«Entre otras, es misión del Consejo ve-

lar por los intereses de todas las her-

mandades, por lo que no debería acep-

tarse la imposición de ninguna mayo-

ría, por cualificada que esta sea», según 

señalaron desde El Cristo de Burgos. 

La corporación volverá a salir en úl-

timo lugar el próximo Miércoles San-

to, comenzando su estación de peni-

tencia en torno a las 21  horas y fina-

lizando casi a las 3 horas del Jueves 

Santo.

El Cristo de Burgos califica de 
«engañosa» la organización del 
Miércoles Santo de 2023 y 2024

SEMANA SANTA
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Diego J. Geniz 

El incidente ocurrido con un me-
nor y una rata en el Colegio Bor-
bolla ha dejado al descubierto 
las carencias que desde hace 
años sufre buena parte del servi-
cio municipal encargado del 
mantenimiento del alcantarilla-
do de la ciudad. El sindicato 
CSIF, mayoritario entre el fun-
cionariado público, ha denun-
ciado que sólo hay un oficial del 
Ayuntamiento encargado de lim-
piar las arquetas y, por tanto, de 
prestar este servicio para los 350 
centros de trabajo, cifra que in-
cluye los 125 colegios públicos, 
cuya conservación corresponde 
a la administración local.  

El dato lo aporta Rafael Ro-
mán, secretario de la sección sin-
dical de CSIF en el Consistorio 
hispalense, quien en declaracio-
nes a Diario de Sevilla recuerda 
que esta figura –conocida como 

varillero– se incluye dentro del 
departamento de mantenimien-
to. Dicha unidad debería estar 
constituida por tres trabajadores 
(tres oficiales y un ayudante) a la 
que se le asignan peones. Pero lo 
cierto es que desde hace años –“y 
debido a la reducción de planti-
lla y a la falta de cobertura de va-
cantes iniciada con gobiernos 
anteriores”– se quedó con un so-
lo oficial. “La reducción impide 
que se actúe convenientemente 
en las arquetas”, refiere Román, 
quien destaca que “durante el 
año no se hace la revisión semes-
tral periódica de los alcantarilla-
dos en ningún centro, y menos 
en los colegios”. 

La información que aporta 
CSIF resulta de especial interés 
tras el incidente ocurrido en el 
CEIP Borbolla, donde una rata 
atacó a un alumno después que 
éste la cogiera. Los hechos se 
produjeron el pasado viernes, 

una jornada marcada por inten-
sas lluvias, que provocaron que 
numerosos roedores salieran de 
las arquetas. Según el secretario 
del sindicato, “se reciben mu-
chos avisos de colegios que no se 
pueden atender”. “En general, 
no se mantiene ningún edificio, 
sólo se actúa cuando hay averías 
o desperfectos, y con una tardan-
za, en algunos casos, que se pro-
longa el curso escolar completo”, 
abunda Román, que precisa que 
esa falta de mantenimiento se 

extiende al control del arbolado 
en los patios escolares. 

Fuentes del Ayuntamiento 
precisan que Emasesa realiza la 
limpieza y mantenimiento de 
173.000 imbornales en la capital 
y su área metropolitana. Con es-
ta labor se recogen las escorren-
tías pluviales urbanas y su entra-

da al alcantarillado. “En el caso 
de la ciudad son 60.000”, deta-
llan. Añaden que por parte de la 
empresa metropolitana hay 160 
empleados encargados de la lim-
pieza de imbornales. Este dato lo 
matizan desde CSIF, donde pun-
tualizan que los trabajadores de 
Emasesa no intervienen en los 
colegios y que sólo lo hacen “en 
caso de urgencia”.  

El gobierno local reaccionó 
ayer a la aparición de ratas en el 
colegio de Nervión. El propio al-
calde, José Luis Sanz, se refirió a 
esta circunstancia. Detalló que la 
concejal Silvia Pozo había habla-
do con la directora del centro 
educativo, Norma Mora, “quien 
ha asegurado que la información 
no recoge los hechos que ocu-
rrieron, que no fue así”. La mis-
ma directora fue quien un día an-
tes informó de lo sucedido a este 
periódico. Reconoció que había 
mantenido una reunión con los 
alumnos para explicarle el inci-
dente y evitar el alarmismo en 
vísperas del centenario del cole-
gio. Este asunto se trató en el 
consejo escolar del Borbolla el 
lunes por la tarde. A partir de en-
tonces las familias tuvieron 

constancia de lo ocurrido, por lo 
que criticaron a la dirección del 
centro por “la falta de transpa-
rencia” al no enviar una nota 
aclaratoria del incidente.  

Sin embargo, tras poner en du-
da la información de este medio, 
el alcalde reconoció que el Zoo-
sanitario ha tenido que interve-
nir de nuevo en el Borbolla a pe-
tición de su equipo directivo tras 
el incidente con la rata. Ya lo hi-
zo semanas atrás, cuando los 
responsables del colegio se pu-
sieron en contacto con este ser-
vicio municipal ante la aparición 
de excrementos de roedores. En-
tonces se colocaron trampillas 
con comidas y una espuma espe-
cial en el cuarto de calefacción.  

Fuentes municipales precisa-
ron que “la rata no atacó al ni-
ño, sino que se defendió des-
pués de que el menor la cogie-
ra”. También aseguraron que el 
roedor estaba “medio muerto” 
por el “veneno” usado días atrás 
en las trampillas. Lo cierto es 
que tras lo ocurrido en el Borbo-
lla “se han instalado tratamien-
tos en 28 arquetas”.  

El incidente con la rata ha pro-
vocado que la AMPA Oriente –la 
asociación de madres y padres 
de alumnos del CEIP Borbolla– 
convoque hoy una concentra-
ción a las puertas del colegio pa-
ra exigir mejoras urgentes en las 
instalaciones, que cumplen cien 
años. Aseguran que el problema 
de las ratas obedece a la falta de 
limpieza dentro y fuera del cen-
tro. En este punto, el represen-
tante de CSIF también critica la 
reducción de plantilla en dicho 
servicio, que actualmente se en-
cuentra por debajo del 70%. “Si 
en un colegio había cinco perso-
nas dedicadas a esta labor, aho-
ra hay tres”. Un ejemplo que se 
puede trasladar al mismo cole-
gio de Nervión, según denuncian 
las familias.  

El grupo municipal socialista 
se hizo eco de esta situación des-
pués de que Sanz culpara del 
“abandono” de los colegios al an-
terior gobierno. El edil del PSOE 
Juan Tomás de Aragón pidió 
ayer al regidor hispalense que, 
después de ocho meses de man-
dato, deje de responsabilizar de 
lo que ocurre en los centros edu-
cativos al anterior equipo de An-
tonio Muñoz, “cuando se le cue-
lan las ratas en los colegios”.  

En este sentido, desde CSIF se 
insiste en que mantuvieron una 
reunión con el alcalde antes de 
las elecciones para ponerle al co-
rriente de los problemas que su-
fría la plantilla municipal. “Aho-
ra, ya gobernando, le hemos pe-
dido una reunión para lograr un 
compromiso integral de empleo 
en el personal de limpieza y 
mantenimiento y no nos recibe”, 
lamenta Rafael Román. 

CSIF denuncia graves carencias 
en el alcantarillado de los colegios

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Imagen cenital de una alcantarilla en el viario público.

l El gobierno de Sanz asegura que 160 
empleados de Emasesa ya se encargan  
del mantenimiento de 60.000 imbornales

La AMPA del Colegio 
Borbolla protesta hoy 
tras el incidente de un 
menor con una rata

El sindicato alerta de 
que sólo hay un oficial 
del Ayuntamiento para 
125 centros educativos
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S. C.  

SEVILLA 

La Estación Biológica de Doñana, del 

Centro Superior de Investigaciones Cien-

tíficas (EBD-CSIC), ha confirmado la de-

volución al Museo de Huelva del silba-

to turdetano hallado el pasado 8 de sep-

tiembre en las proximidades de la 
Laguna Dulce, junto a la laguna de San-

ta Olalla, en el término de Almonte.  

Así lo han confirmado a Europa Press 

desde la Junta de Andalucía, señalando 

que se han comprometido a hacer en-

trega de esta pieza tras los requerimien-

tos de la Delegación de Turismo Cultu-

ra y Deporte de la Junta en Huelva, aun-

que aún no hay una fecha concretada 

para esta entrega que se realizará «en 

unos días», ya que se está coordinando 

con el Museo Provincial. 

Asimismo, la Junta ha informado de 

que también se les ha solicitado auto-

rización para hacer una inspección «en 

primera persona» por parte de los téc-

nicos de Cultura en la zona de la Lagu-

na Seca «para ver la idoneidad de futu-

ros estudios». 

Esto después de que la delegada del 

ramo, Teresa Herrera, explicara que se 

había pedido la devolución de este ele-

mento después de que los investigado-

res «no informaran» de este hallazgo 

«hasta muchos días después» cuando 

ya se encontraba en Sevilla, motivo por 

el que aseguró que «se van a investigar» 

los hechos. 

La delegada se ha mostrado «moles-

ta» con la situación al considerar que 

«esta no es la manera de actuar» y que 

«los investigadores lo saben o deberían 

saberlo», toda vez que declaró que des-

de la Delegación «nunca se autorizó la 

salida» de la provincia para su investi-

gación puesto que su «primera infor-

mación al respecto» era que «ya se en-

contraba en Sevilla en dependencias de 

la Estación Biológica de Doñana», así 

como «tampoco se autorizó» estas la-

∑ No hay fecha 
concretada para la 
entrega, pero se 
realizará «en unos días»

El silbato turdetano estará en breve en el Museo de Huelva  //ABC

El silbato turdetano será 
devuelto al Museo de Huelva 

La Junta ha solicitado 
autorización para hacer 
una inspección «en primera 
persona» por parte de los 
técnicos de Cultura

bores de investigación que se han lleva-

do a cabo, por lo que se han encontra-

do «con la sorpresa» de que «haya pu-

blicaciones al respecto». 

Por ello, Herrera explicó que se ha re-

querido por escrito, de manera formal 

--después de hacer una primera peti-

ción de forma telefónica--, que la pieza 

«vuelva donde tiene que estar por nor-

mativa, que es el Museo de Huelva», así 

como indicó que se estaban investigan-

do los hechos para conocer «por qué se 

ha llevado a cabo todo lo acontecido sin 

que haya habido ninguna autorización» 

por parte de la Delegación y «depurar 

responsabilidades» y, después de eso, 

«se producirán, si es oportuno, los pro-

cedimientos sancionadores». 

El depósito, «lo primero» 
A este respecto, apuntó que «lo prime-

ro» es que se produzca el depósito de la 

pieza en el Museo de Huelva, porque «en 

el momento en que el hallazgo se pro-

duce en la provincia, en ninguno de los 
casos está permitido que salga hacia 

otro espacio museístico», por lo que, 

tras ello, se iniciará el expediente san-

cionador que corresponda. La delega-

da detalló la cronología de los hechos, 

y explicó que el hallazgo se produjo 8 

de septiembre y que fue el director del 

Parque Nacional de Doñana, Juan Pe-

dro Castellano, el que alertó el 20 de 

septiembre de que se había encontra-

do este elemento y «se lo habían lle-

vado a Sevilla», tras lo que el jefe de 

servicio de la Delegación solicitó su 

devolución tras «explicarles el proce-

dimiento normativo, «y es el 22 de sep-

tiembre cuando la Estación Biológica 

manda la información por escrito».  

La delegada de Cultura admitió es-

tar «muy molesta» y «comprender el 

enfado de la ciudadanía», ya que «bajo 

ningún concepto desde esta Delega-

ción se hubiera dejado que saliera fue-

ra de la provincia sin autorización».
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R. S. 

Cada año se diagnostican unos 
80 nuevos casos de cáncer infan-
til en el Hospital Infantil del Vir-
gen del Rocío. La buena noticia 
es que cada vez el diagnóstico es 
más precoz, los tratamientos 
son más personalizados y efica-
ces y la tasa de curación también 
se incrementa progresivamente 
hasta alcanzar ya el 82%. En el 
Día Internacional del Cáncer In-
fantil, celebrado cada 15 de fe-
brero y que se dedica a los largos 
supervivientes de esta enferme-
dad, el centro sevillano puso en 
valor la labor de los profesiona-
les de la unidad de Oncohema-
tología Pediátrica, no sólo cen-
trada en la cura de la enferme-
dad, sino también en aumentar 
la calidad de vida del paciente 
minimizando sus secuelas. 

“La evaluación y la rehabilita-
ción precoz de dichos deterioros 
suponen un reto y son funda-
mentales para la recuperación 
de las diferentes capacidades 
afectadas”, sostienen desde la 
unidad hospitalaria. 

Los especialistas de este servi-
cio inciden en la importancia de 

ofrecer un programa de segui-
miento a largo plazo para detec-
tar precozmente las secuelas 
que pueden ir apareciendo con 
el tiempo. También, para pro-
mover hábitos de vida saludable 
que minimicen los factores de 
riesgo que ocasionan esas secue-
las. “Hay que tener en cuenta 

que los niños, una vez superan la 
enfermedad, tienen toda una vi-
da por delante y tienen que 
aprender a convivir con su nue-
va realidad”, recalcan desde el 
centro sevillano. 

Y es que, a medida que ha ido 
aumentando la esperanza de vi-
da en la población infantil diag-

nosticada con cáncer, se han 
descubierto también importan-
tes efectos secundarios a largo 
plazo que limitan de manera sig-
nificativa su calidad de vida. Es-
tos pueden ser efectos cogniti-
vos, físicos, emocionales y, en 
consecuencia, sociales. 

“El deterioro neurocognitivo 
puede provocar déficit de aten-
ción, memoria, síntesis, capaci-
dad espacio-visual, lenguaje, 
entre otras. Además, dicho dete-
rioro cognitivo repercute direc-
tamente en aspectos psicológi-
cos y sociales de la vida diaria 
del paciente, que pueden hacer 
que se aísle del resto de niños e 
incluso pueden provocar exclu-
sión social”, argumentan los 
profesionales. 

En vías de reforzar ese apoyo a 
niños y familias, los especialistas 
del hospital sevillano colaboran 
con asociaciones solidarias co-
mo Andex, que representa a pa-
dres de niños con cáncer de An-
dalucía, quienes han colaborado 
en el día de hoy con la organiza-
ción de una entrega de medallas 
a las personas e instituciones que 
ayudan a mejorar la vida de los 
menores y sus familias. Una de 
ellas ha sido para la unidad de 

Radioterapia del Hospital Uni-
versitario Virgen del Rocío, por 
su implicación a la hora de incor-
porar tecnología de vanguardia 
para el tratamiento de los peque-
ños pacientes y el trato humano 
con el que los reciben, a ellos y a 
sus familias. 

De la misma manera colabo-
ran con la asociación AEetc, sin 
ánimo de lucro, también forma-
da por padres y madres de niños 
y niñas con cáncer cuyo objetivo 
fundamental es ayudar a supe-
rar las secuelas que les ha provo-
cado el tratamiento oncológico. 
Su nombre alude a que después 
del tratamiento oncológico, le-
jos de terminar la lucha contra 
la enfermedad, viene un largo 
ETC, las siglas de Efectos del 
Tratamiento del Cáncer y están 
detrás de proyectos tan impor-
tantes en la recuperación de los 
menores con cáncer como la in-
troducción en sus terapias de la 
interacción con el robot Haru, 
un prototipo diseñado por Hon-
da Research Institute que integra 
las directrices de Unicef relati-
vas al uso de inteligencia artifi-
cial para niños. 

Con todo, los especialistas de 
la Unidad de Oncohematología 
Pediátrica asisten cada año más 
de 2.750 consultas y 750 ingre-
sos en la planta motivados por el 
cáncer infantil. Además, atien-
den más de 600 sesiones de qui-
mioterapia oncológica, 300 se-
siones de tratamiento citostáti-
co hematológico, 185 biopsias o 
aspirados de médula y 150 tera-
pias intratecales.

M. G. 

Personal de la planta de Oncohematología pediátrica del Hospital Infantil.

 

Sevilla se suma al 
#PañueloChallenge 
de Aladina

La corporación municipal de 
Sevilla, encabezada por el al-
calde, José Luis Sanz, se sumó 
ayer, en el Ayuntamiento al 
#PañueloChallenge, una con-
centración convocada por la 
Fundación Aladina, con motivo 
del Día Mundial de la lucha 
contra el cáncer infantil en la 
que todos portaron un pañuelo 
para visibilizar esta enfermedad 
y mostrar apoyo a los pacientes 
y familiares. En este evento, la 
embajadora de esta campaña, 
Virginia Troconis, leyó un mani-
fiesto en el que destacó que “es 
más que nunca necesario darle 
visibilidad a esta enfermedad 
tan dura y en la que todavía 
queda tanto por avanzar”.

El 82% de los niños 
que padecen cáncer 
logran sobrevivir  
a la enfermedad

El Virgen del Rocío diagnostica al año 
80 nuevos casos de cáncer infantil

l La unidad de 

Oncohematología 

Pediátrica trabaja 

centrada en  

la cura y para 

minimizar secuelas 

M. G. 

La corporación municipal en el Ayuntamiento junto a la Fundación Aladina.
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J. Izquierdo  

El tradicional pan con aceite del 
desayuno saludable con el que los 
escolares andaluces celebran des-
de hace años el Día de Andalucía 
peligraba en esta edición, ya que la 
Junta no tenía asegurado el repar-
to de las botellas de aceite en los 
centros educativos por un retraso 
en la adjudicación del producto. 
Pero ayer fuentes de la Junta con-
firmaban que “se va a hacer”. De 
hecho, los avisos en las aplicacio-
nes de los centros educativos han 
empezado a llegar para que los pa-
dres de los alumnos autoricen es-
ta actividad, que se desarrollará el 
viernes 23 de febrero.  

Tras dos concursos desde julio 
del año pasado que han quedado 
desiertos por el aumento del cos-
te del aceite, la Junta ha decidido 
zanjar la polémica del desayuno 
del Día de Andalucía. Para ello 
maneja dos opciones: utilizar el 
aceite ecológico que almacena en 
sus dependencias o llegar a 
acuerdos con cooperativas de ca-
da provincia. “En cualquier caso, 
estamos a tiempo para que las 
botellas lleguen a los colegios”, 
aseveran desde la Junta.  

No obstante, estos desayunos 
saludables, que no sólo se cele-
bran por el Día de Andalucía, tie-
nen su parte polémica, ya que la 
Consejería de Agricultura ha ad-
judicado finalmente a la empresa 
sevillana Plataforma Femar S. L. 
el concurso que había quedado 
desierto. Según consta en la Co-
misión Nacional de los Mercados 
y la Competencia sobre dicha em-
presa hay un expediente sancio-
nador. Y, además, desde la confe-

deración de padres y madres Co-
pada, se ha denunciado que “una 
empresa sancionada por entregar 
comida en mal estado a colegios y 
residencias de mayores es la en-
cargada de llevar el aceite a los co-
legios para el 28F”. Esta última 
multa fue tramitada por la Comu-
nidad de Madrid. La portavoz par-
lamentaria del PSOE-A, Ángeles 
Férriz, criticó esta adjudicación. 

En este punto, la Junta aclara 
que la empresa “no incumple nin-
guna norma” y que no será la que 
reparta el aceite en los colegios 
con motivo de la festividad de 
Andalucía: “Ya sabíamos que es-
ta empresa no iba a llegar a tiem-
po”. El procedimiento abierto en 
julio del año pasado ha seguido 
su curso y los controles de la Ad-
ministración autonómica (Con-
tratación, Intervención y Gabine-
te Jurídico) han comprobado que 
“su documentación está en regla 
y no está inhabilitada”. 

La campaña de los desayunos 
saludables tiene la finalidad de 
celebrar y hacer partícipes a los 
más pequeños de la fiesta, ade-
más de aprovechar para promover 
hábitos de conductas saludables y 
hacer bandera con algo tan neta-
mente andaluz como el aceite. 

Esta actividad va dirigida a los 
centros participantes en el pro-
grama de Educación para la pro-
moción de hábitos de vida saluda-
ble como una de las medidas de 
acompañamiento contempladas 
en el Plan Escolar de Consumo de 
Frutas y Hortalizas, impulsado 
por Agricultura con el apoyo fi-
nanciero de la Comunidad Euro-
pea, cuyo objetivo es “consolidar 
el consumo de frutas y hortalizas.

La Junta garantiza 
el tradicional 
desayuno de pan  
y aceite por el 28F
l Maneja dos opciones: el ‘stock’ de  

aceite ecológico propio o acuerdos con  

las cooperativas de las ocho provincias
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JOSÉ LUIS JIMÉNEZ 
SANTIAGO 

A
 falta de unas horas para que 

finalice la campaña electoral 

en Galicia, una de las sensa-

ciones que se ha impuesto en 

el ambiente es que el resultado de este 

18F será ajustado y la victoria a izquier-

da o derecha se determinará por un 

puñado de papeletas en cualquiera de 

las cuatro circunscripciones. Incluso 

los estudios demoscópicos internos 

que manejan los partidos –arrojando 

como más probable un escenario fa-

vorable al Partido Popular de Alfonso 

Rueda– reconocen que el resultado 

está sometido a distintas variables, lo 

que abre la puerta a una enorme vola-

tilidad en el reparto final de escaños. 

Uno de los elementos que parece más 

decisivo es el de la participación, ex-

presión clara de la capacidad de los 

partidos para movilizar a sus electo-

res. Pero la segunda clave, que ha sido 

un común denominador durante toda 

la campaña, es saber qué bloque es ca-

paz de rentabilizar mejor su voto útil, 

es decir, traducir las papeletas en es-

caños y que el apoyo a un determina-

do partido no devenga estéril y termi-

ne por beneficiar al adversario. 

La apelación a ese voto útil es em-

pleada tanto por el centro-derecha del 

Partido Popular como por los nacio-

nalistas del BNG, aunque en claves ma-

nifiestamente distintas. Mientras Ana 

Pontón ha centrado su mensaje en el 

deseo de cambio político, Rueda sitúa 

la dicotomía en ‘nacionalismo sí o no’, 
exhibiendo además las medidas que al 

Bloque no le gusta comentar pero que 

configuran el núcleo de su programa 

político. El eje izquierda-derecha que 

funcionó el 23J se ha difuminado en 

Galicia, que acude a las urnas este do-

mingo con otro escenario sobre la mesa. 

No será un pulso entre bloques, sino 

entre lo conocido y su alternativa. 

Partido Popular 

Que Vox no entorpezca 
la mayoría absoluta 

Hay una barrera no escrita en unas 

elecciones gallegas que sitúa en el 45% 

del voto el umbral para que un parti-

do alcance o no la mayoría absoluta. 

Tampoco es una verdad universal, por-

que Manuel Fraga la perdió en 2005 

con el 45,2%. Salvo el CIS, ninguno de 

los principales sondeos publicados si-

túa al PP por debajo de esa cifra y al-

gunos incluso elevan el listón uno y 

dos puntos por arriba. El PP alberga la 

certeza de que puede retener la mayo-

ría absoluta. Es una convicción que 

arrastra desde el inicio de la campaña, 

incluso durante los días titubeantes en 

los que el exceso de ruido por los in-

dultos y la amnistía que rodeó a Nú-

ñez Feijóo distorsionaron el mensaje 

de Rueda. También ahí sus ‘trackings’ 

le han sido favorables y maneja diaria-

mente hasta tres distintos. «Vamos 

bien», ha repetido el candidato en sus 
actos a sus simpatizantes, con la in-

tención de frenar cualquier atisbo de 

derrotismo. Su percepción en los ac-

tos y la calle refuerza este moderado 

optimismo. 

Pero en los últimos días, alimenta-

da por un CIS que otorgaba a Vox la 

posibilidad de obtener un escaño el 

domingo –aunque sin especificar ni 

en qué provincia ni alrededor de qué 

porcentaje se movería esa posibilidad–, 

la demoscopia del PP ha detectado un 

leve alza del partido derechista, que 

lo sigue dejando muy lejos del 5% exi-

gido para obtener representación. En 

algunas provincias llega a subir un 

punto, pero para seguir instalado en 

un resultado testimonial.  

De ahí que esta semana el PP esté 

apelando a que los electores de este es-

pacio político sean pragmáticos, refle-

xionen e identifiquen la amenaza real: 

frente a las afirmaciones de Santiago 

Abascal de que Vox le está disputando 

un escaño al BNG –una realidad que 

no ha reflejado nunca encuesta algu-

na–, no concentrar el voto de todo el 

centro-derecha en Alfonso Rueda no 

hace sino elevar las posibilidades de la 

izquierda en provincias como Orense, 

La Coruña o Pontevedra, donde va a 

bailar el último diputado en pocas pa-

peletas. «Ningún voto sin escaño», ha 

apelado el candidato popular. Un pun-

to o incluso menos puede significar 

para el PP un escaño y nada para Vox, 

como para Ciudadanos en su día. 

ELECCIONES EN GALICIA 18F

La optimización del voto 
útil en cada bloque será 
decisiva este domingo

∑ El PP apela al elector socialista 
moderado y al más pragmático de Vox 
para que no haya «votos sin escaño»  

∑ El BNG aglutina toda la corriente de la 
izquierda, en detrimento de un PSOE 
hundido y un Sumar sin opciones

SÁNCHEZ, EN 
LA CORUÑA 
Es su tercer acto en 

campaña; hoy será 

el cuarto, en la 

capital gallega

PONTÓN, CON 
MUJERES 
La candidata del 

BNG mantuvo ayer 

en Santiago un 

acto feminista
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Ayer, desde Vigo, la presidenta ma-

drileña, Isabel Díaz Ayuso, una figura 

en el PP capaz de tener predicamento 

en el electorado fronterizo con Vox, 

apuntaló este discurso. «Toda papele-

ta que no vaya al PP irá para el BNG», 

proclamó: «Ojo al nacionalismo, que 

allí donde se instala no sale y España 

no aguanta ya más nacionalismos». 

El otro caladero que explora el PP 

en esta recta final de la campaña es el 

de los socialistas moderados que no 

se sienten nacionalistas. No es ningu-

na novedad, ya que las mayorías ab-

solutas de Núñez Feijóo se han nutri-

do de este elector, que en generales o 

municipales ha votado al PSOE, pero 

que en autonómicas se decantaba por 

el PP como freno al BNG o por desen-

canto con la oferta electoral socialis-

ta. Es un votante principalmente ur-

bano, de mediana edad, de clase me-

dia a media-alta, con estudios y 

habitualmente informado. Es, inclu-

so, un elector que elegiría al PSOE si 

este partido fuera el que liderara el 

cambio, pero que no comulga con que 

el liderazgo de un gobierno alternati-

vo recaiga en el nacionalismo. Fue el 

que, de manera masiva, aupó a Emilio 

Pérez Touriño en 2005, quien logró 

más de 550.000 votos, el techo histó-

rico del socialismo en Galicia. Es un 

flanco débil detectado por el PSOE y 

al que ayer Pedro Sánchez intentó po-

nerle un parche. Desde La Coruña, el 

presidente del Gobierno sostuvo que 

«siempre que ha habido cambio ha 

sido con un Partido Socialista fuerte». 

No es fortaleza lo que destacan las en-

cuestas sobre el PSOE, resignado a su-

frir un fuerte revés este 18F, salvo que 

medie un giro inesperado de los acon-

tecimientos. 

No es este un caladero muy pobla-

do. Según el CIS, apenas un 5-6% de 

quien votó al PSOE en 2020 optaría 

ahora por el PP, pero los socialistas 

son el partido que más indecisos arras-

tra, por encima del 21%, según los da-

tos del CIS. Rueda no quiere que ese 

colectivo se vaya a la abstención por

desencanto con la oferta socialista,

sino que sume para frenar al naciona-

lismo. El resultado de la operación es

una incógnita, pero el PP confía en que

no sea infructuoso.  

BNG 

Minimizar la división 
en la izquierda 

La principal ventaja del nacionalismo

en esta campaña es que no ha encon-

trado ningún freno a su apelación al

voto útil, encarnado en la papeleta de

Ana Pontón. El BNG ha sido un río de

caudal creciente sin dique de conten-
ción en la izquierda, que ha consenti-

do el engorde de sus expectativas elec-

torales. El principal adversario que po-

dría tener, el PSdeG-PSOE de José

Ramón Gómez Besteiro, ha evitado du-

rante toda la campaña de manera pre-

meditada cualquier confrontación con

los nacionalistas, ni siquiera una leve

crítica o reproche. Un guante blanco

que ya se esbozó en el primer debate

que tuvo lugar en la Televisión de Ga-

licia y que cobró mimbres de entente

cordial en el celebrado en TVE, del que

se ausentó el aspirante del PP. Hasta

cuatro veces va a terminar yendo Sán-

chez a Galicia en campaña –hoy regre-

sa para el cierre en Santiago– y en nin-

guna ha deslizado ni medio reproche

al partido que le hurta votantes a ma-

nos llenas. 

La impericia de algunos partidos

ha dado alas a la concentración del

voto alrededor del BNG. Un ejemplo:

aprovechando uno de los últimos son-

deos publicados, Sumar difundió días

atrás en sus redes una diapositiva en

la que informaba de que se encontra-

ba a pocos votos de disputarle un es-

caño decisivo al PP en las provincias

atlánticas. Pero en una lectura inver-

sa, venía a reconocer abiertamente que

en Lugo y Orense sus opciones eran

remotas. El comportamiento de ese

electorado, reflejado en los ‘trackings’,

ha sido refugiarse en el BNG. Pontón

ayer volvía sobre el mensaje que me-
jor le ha funcionado: «Estamos muy

cerca del cambio y es el momento de

apostarlo todo al BNG».  

La formación de Yolanda Díaz, quien

se juega mucho de su crédito político

este domingo, es la otra gran damni-

ficada en la izquierda. La vicepresi-

denta segunda acudió de nuevo ayer

al rescate de Marta Lois, agitando el

eslogan habitual de que Sumar «en-

sancha» el espacio de la izquierda y,

sobre todo, rescata a electores de la

abstención. «Los escaños que estamos

disputando son los que sacan a Rue-

da de la Xunta», proclamó en un acto

con jóvenes, pero quizás ya sea tarde.

La riada nacionalista amaga con lle-

varse por delante a las minorías de iz-

quierdas y dejar al PSOE en la orilla.

RUEDA,          
CON AYUSO 

El candidato del PP 

estuvo ayer en Vigo 

con su compañera 

madrileña. Hoy 

cierra la campaña 

junto a Feijóo

EP

ABASCAL,      
EN VIGO 

El líder de Vox, que 

hoy cierra en La 

Coruña, se ha 

volcado estos días

Pedro Sánchez no ha 
deslizado en ningún acto  
ni medio reproche al BNG, 
que le hurta votantes a 
manos llenas

EFEEP
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

La brecha en términos de PIB per cá-

pita –uno de los indicadores más uti-

lizados para medir el nivel de bienes-

tar de un país– de España con la si-

tuación media de los países de la 

Europa del euro se ha ensanchado de 
manera dramática desde la gran cri-

sis financiera del periodo 2009-2012. 

Puestos a buscar las causas de este 

retroceso, el catedrático de Análisis 

Económico de la Universidad de Va-

lencia e investigador de Fedea, Javier 

Ferri, ha concluido que es la baja pro-

ductividad por hora trabajada en Es-

paña la que justifica la mayor parte 

de este déficit en materia de bienes-

tar por delante de la tasa de empleo, 

que también nos aleja de los están-

dares europeos, y enterrando la ven-

taja competitiva en materia de pro-

ductividad que se deriva de que en 

España se trabaje más horas que en 

el resto de los países europeos. 

La productividad ha regresado al 

foco de los desvelos de los economis-

tas al calor de los fondos europeos y 

de la preocupación creciente de que 

España dilapide los más de 160.000 

millones de euros en transferencias 

directas y créditos blandos asigna-

dos a España sin haber resuelto el que 

es uno de los problemas endémicos 

de la economía española: su reduci-

da productividad, y ayer Fedea y el 

Consejo General de Economistas reu -

nió a un puñado de economistas para 

analizar las causas y las posibles so-

luciones al fenómeno. 

A día de hoy, según explica el pro-

fesor de Economía Aplicada de la Uni-

versidad de Murcia y responsable del 

Informe de Competitividad Regional 

del Consejo General de Economistas, 

José Carlos Sánchez de la Vega, solo 

la Comunidad de Madrid, País Vasco 

y Navarra se sitúan por encima de la 

media europea en términos de pro-

ductividad, en tanto que autonomías 

tradicionalmente prósperas como Ca-

taluña solo llega al 93% de la media. 

Tradicionalmente se ha culpado al 

singular patrón de crecimiento eco-

nómico español, muy volcado hacia 

actividades de bajo valor añadido y 

muy intensivas en personal, y al pe-

queño tamaño de las empresas de esta 
situación, pero los expertos conside-

ran que el problema es mucho más 

profundo y que atajarlo exige empe-

zar desde la guardería e impulsar un 

cambio cultural. 

Los expertos apuntan a una mul-

titud de causas: un sistema educati-

vo de baja calidad, escasa formación 

durante la vida laboral, déficit de ha-

bilidades digitales, una inversión apá-

tica desde hace más de una década, 

una densidad de microempresas su-

perior al del resto de países europeos 

y un entorno regulatorio e institucio-

nal que tampoco es particularmente 

propicio al desarrollo de la innova-

ción y la competitividad. 

Costes y productividad 
El año pasado la productividad por 

hora trabajada cayó en España en un 

contexto de fuerte crecimiento eco-

nómico y fuerte creación de empleo, 

un fenómeno que vino acompañado 

de un crecimiento del 6,5% de los cos-

tes laborales. Una dinámica que los 

expertos consideran insostenible. 
«Los salarios deben ir de la mano 

de la productividad a largo plazo», 

subrayó ayer Javier Ferri. «Es la pro-

ductividad la que debe guiar a los sa-

larios y no al revés, lo contrario aca-

ba afectando al empleo». 

«Las subidas del SMI han hecho 

que esta referencia se sitúe ya por en-

cima del 60% del salario medio en al-

gunas comunidades autónomas, que 

son además las que tienen un tejido 

productivo de menor valor añadido, 

y esto puede tener consecuencias so-

bre el empleo en esos territorios», re-

calcó Juan Carlos Sánchez. 

Para Juan Pablo Riesgo, ex secre-

tario de Estado de Empleo y socio res-

ponsable de EY Insights, la evolución 

de los costes laborales por encima de 

la productividad media por hora tra-

bajada es una anomalía que tendrá 

repercusión en el comportamiento 

futuro de las empresas y cuyos efec-

tos ya han empezado a verse. «Lo que 

vemos es que las empresas están prio-

rizando el mantenimiento de sus plan-

tillas en un contexto de guerra por el 

talento en el que la escasez de mano 

de obra hace que se quiera fidelizar 

al personal, y lo están haciendo a cos-

ta de la inversión empresarial». 

Los expertos temen que se pase la 

oportunidad de los fondos europeos 

sin mejorar la productividad. 

Solo Madrid y las forales llegan al 
estándar de productividad de la UE

∑ Expertos avisan de los 
riesgos para el empleo 
de subir salarios sin 
mirar al rendimiento

89,3% 
Es lo que supone la productivi-
dad por hora trabajada en 
España respecto a la media de 
los países de Unión Europea, 
más de diez puntos por debajo.  

17% 
Es la brecha de PIB per cápita 
de España con la media euro-
pea. La mayor parte de esa 
brecha se explica por la produc-
tividad: casi un 14%. 

EL LASTRE DE LA 
PRODUCTIVIDAD
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M. A. MADRID  

El tiempo apremia y la parálisis polí-

tica de la que adolece el Gobierno de 

Pedro Sánchez amenaza con cronifi-

carse si no se soluciona el principal 

obstáculo que tiene la legislatura y 

que no es otro que el de la ley de am-

nistía para Carles Puigdemont y el res-

to de encausados por el ‘procés’. Los 

independentistas catalanes dejaron 

claro que, sin ese olvido legal, no ha-

brá presupuestos y lo que antes de Na-

vidad podía sonar a amenaza lejana 

hoy hace que La Moncloa se asome al 

abismo.  

Las cuentas públicas están prorro-

gadas desde el 1 de enero y Junts ha 

devuelto la amnistía a los corrales de 

la Comisión de Justicia, adonde llega-

rá la semana que viene para que, si 

todo sale según desea Sánchez, vuel-

va al Pleno del Congreso. Forzando la 

máquina llegaría para ser votada la 

última semana de febrero, pero en 

principio lo más lógico es que la ley 

se discutiese y votase en la sesión se-

manal a celebrar entre el 12 y el 14 de 

marzo.  

El PSOE, por tanto, tiene un mes 

como máximo por delante para con-

vencer a Junts de que esta vez vote sí 

a la norma que rechazó el pasado 30 

de enero y que incluye las enmiendas 

de los partidos del independentismo 

(también de ERC) para incluir entre 

los amnistiados a los relacionados con 

delitos de terrorismo, el que ha apa-

recido en las causas contra Tsunami 

Democràtic y los Comitès de Defensa 

de la República (CDR). Porque los so-

cialistas no creen que se pueda forzar 

más el texto sin respetar los límites 

que, eventualmente, podría avalar el 

Tribunal Constitucional (TC). Pero a 

Junts no le basta y tampoco los ofre-

cimientos alternativos hechos por 

Sánchez, como el de limitar las ins-

trucciones judiciales mediante una 

reforma de la Ley de Enjuiciamiento 

Criminal, algo que incluso le ha vali-

do las críticas de la vicepresidenta se-

gunda y líder de Sumar, Yolanda Díaz.  

De no salir la amnistía a mediados 

de marzo, llegaría la Semana Santa, 

las elecciones vascas previsiblemen-

te en abril y las europeas en junio. Un 

calendario poco propicio para los 

acuerdos. 

El PSOE se juega en un mes            
el futuro de la legislatura

AMNISTÍA Y PRESUPUESTOS
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Agencias MADRID · BARCELONA 

El líder de ERC, Oriol Junqueras, 
afirmó ayer que es “muy difícil” 
que salgan adelante unos Presu-
puestos Generales del Estado 
(PGE) si no hay una ley de am-
nistía, aunque eso se deba a que 
Junts haya votado en contra. 

“Es muy difícil que pasen cier-
tas cosas y que nos pongamos de 
acuerdo en ciertas cosas si no 
nos ponemos de acuerdo en ca-
si todo”, afirmó ayer Junqueras 
en una entrevista en La Sexta 
recogida por Europa Press. 

El dirigente de Esquerra aña-
dió que los Presupuestos que se-
an buenos, como asegura que lo 
son los catalanes, se aprueben 
lo antes posible, y pidió: “Todos 

deberían comportarse con un 
poco más de responsabilidad”. 

El dirigente republicano opi-
nó que Junts se “equivocaría 
mucho” si volviese a votar en 
contra de la ley de amnistía y 
destacó que la actual redacción 
de la norma cubre a todos los 
casos, que es una norma robus-
ta, afirmó textualmente. 

Bajo su criterio, en Cataluña 
no hubo ningún acto de terroris-
mo en el marco de los actos vio-
lentos que se produjeron en tor-
no al procés, por lo que no haría 
falta incluir esta referencia en la 
ley de amnistía: “Incluir deter-
minados conceptos perjudican 
que la ley luego pase los filtros 
de una prejudicial europea o del 
Tribunal Constitucional”. 

Junqueras sostuvo que “quien 
quiera que la ley vaya bien, que 
sirva, que sea útil, que aporte 
justicia donde hay injusticia, de-
bería hacer una ley que pueda 
resistir este tipo de filtros” del 
TC o de la prejudicial europea. 

 El líder republicano afirmó 
que lo que intenta el PP es crear 
las condiciones necesarias y su-
ficientes para poder legislar des-
de la oposición”, después de que 
varios medios publicasen el sá-
bado que Feijóo estaría abierto a 
un indulto al ex presidente de la 
Generalitat y eurodiputado de 
Junts, Carles Puigdemont, con-
dicionado a que sea juzgado y 
rechace la vía unilateral. 

“¿Y cómo puede el Partido Po-

pular legislar desde la oposi-
ción? Pues consiguiendo los vo-
tos de Junts y sumándolos a los 
votos que ya tienen para inten-
tar imponer su agenda en térmi-
nos económicos y sociales res-
pecto a la mayoría de la investi-
dura”, aseguró Junqueras al ser 
preguntado por cómo valora 
que los populares se abrieran a 
indultar a Puigdemont. 

Por su parte, el ministro de 
Política Territorial y Memoria 
Democrática, Ángel Víctor To-
rres, vaticinó que habrá “mucho 
ruido” hasta que la ley de am-
nistía se acabe aprobando defi-
nitivamente por las Cortes Ge-
nerales. 

Fue la respuesta de Torres en 
una rueda de prensa a las decla-
raciones del consejero catalán 
Carles Campuzano en las que 
afirmó que el Gobierno central 
está “abierto” a indultar a las 
personas que no queden inclui-
das en la ley de amnistía cuando 
la apliquen los jueces. 

El ministro señaló que “habrá 
muchísimo ruido” durante toda 
la tramitación de la ley de am-
nistía en el Congreso, que enca-
ra la Comisión de Justicia a par-
tir de la semana. Aquí apuntó 
directamente al PP, cargando 
contra el “profundo silencio” 
tras la polémica del PP al abrir-
se a la posibilidad de un indulto 
condicionado al ex presidente 
de la Generalitat de Cataluña 
Carles Puigdemont.

Junqueras ve improbables 
los Presupuestos 
Generales sin la amnistía
l El Gobierno anticipa “mucho ruido” antes de 

la aprobación l El líder de ERC cree que sería 

un error que Junts volviera a votar en contra 

El ministro de Política 
Territorial responde a un 
consejero catalán que 
vaticina más indultos
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E
L proyecto digital ha 
ido tomando forma po-
co a poco. La fase de 
investigación, que con-

cluyó en octubre de 2023, dejó 
definidas sus líneas maestras, 
dejó claros los significativos be-
neficios que supone y también 
las características esenciales que 
este euro digital tendrá. La segu-
ridad y la privacidad son los dos 
elementos claves; también, que 
los pagos con ellos sean univer-
salmente aceptados, sin costes e 

instantáneos. Ahora, estamos en 
la etapa de preparación hasta 
conseguir que sea operativo. La 
banca, a la que este proyecto le 
impacta de lleno, tiene temores. 

La primera cuestión que la 
atemoriza es la desintermedia-
ción financiera que se produci-
ría si el proyecto se escalase. El 
euro digital ataca a la raíz del co-
razón bancario. Estas entidades 
tienen en exclusiva la posibili-
dad de captar el ahorro de la po-
blación en forma de depósitos. 
Que se abra la posibilidad de 
mantener el dinero en euros di-
gitales en el banco central, dine-
ro público y, por tanto, total-
mente seguro, puede provocar 
la salida masiva de las cuentas 
bancarias. 

Esta grave circunstancia, por 
la que la banca estaba tan reacia 

al euro digital que no quería ni 
hablar de ello, no sucederá. El 
banco central sabe que las con-
secuencias serían tremendas pa-
ra la estabilidad financiera. Por 
eso, de momento, no se ha con-
cebido el euro digital como posi-
ble inversión: no estará remune-
rado y habrá límites a su tenen-
cia. Esto no significa límites al 
uso, porque aunque haya un má-
ximo, podrías ir alimentando 
continuamente la billetera elec-
trónica a medida que se usaran. 

Una vez tranquilos en este as-
pecto, y viendo que el euro digi-
tal será una realidad sí o sí, in-
tentan posicionarse para no sa-
lir mal parados. La voluntad del 
BCE es otorgar a los intermedia-
rios financieros –banca y pro-
veedores de pagos– un papel cla-
ve en el acceso y difusión de la 

moneda virtual. La preocupa-
ción ya son los costes. Por un la-
do, por las posibles inversiones 
que tendrán que hacer para 
adaptarse a la existencia del eu-
ro digital. De otro, las pérdidas 
de ingresos que vienen obte-
niendo por otros canales de pa-
go que ahora funcionan y que se-
rían en parte “canibalizados”. 
Estos aspectos fueron abordados 
este lunes en una jornada, Euro 
Digital: Jornada de Encuentro 
con el Sector Bancario Español, 
que organizó Funcas junto con el 
Banco de España. 

Para ellos, y ya que el diseño 
obliga a que el uso sea gratis pa-
ra el consumidor, significa co-
nectar las cuentas bancarias al 
euro digital, no cobrar por el al-
ta en la cuenta de euros digita-
les, por las cargas y descargas, 

por los mecanismos de control o 
por la gestión de incidencias que 
se generen. Por eso reclaman 
tiempo, ir introduciéndolo poco 
a poco, y que el euro digital se 
apoye en las infraestructuras de 
pagos existentes. 

Y el otro problema que plan-
tearon es que actualmente ellos 
obtienen rendimiento de los 
pagos, masivamente traslada-
dos a operativas electrónicas, 
como transferencias o tarjetas 
de crédito. Con este cambio, se-
ría como volver atrás, y utilizar 
los euros digitales (como pagar 
con dinero físico) y no los euros 
comerciales (los mantenidos 
en cuentas bancarias): ¡las co-
misiones que ellos vienen co-
brando por la utilización de 
medios de pago actuales se les 
evaporan!

LOS TEMORES DE LA BANCA CON EL EURO DIGITAL

CARMEN  
PÉREZ  

Universidad  

de Sevilla
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Tribuna Económica
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ACCIONA                        111,900       1,63        1,80      -16,05    112,950   110,300           58.549       6.138              17:35    

ACCIONA ENER                21,500       1,80        0,38      -23,43      21,680     20,900        448.694       7.079              17:35    

ACERINOX                         10,375       1,72        0,18         0,47      10,415     10,230        426.422       2.807              17:35    

ACS                                    36,930       1,15        0,42        -6,99      37,300     36,740        501.933     10.273              17:35    

AENA                              166,250       0,18        0,30         1,31    168,100   166,150           93.713     24.938              17:35    

AMADEUS IT GROUP       61,240      -1,26      -0,78        -4,96      63,320     60,400     1.360.975     27.589              17:36    

ARCELORMITTAL              25,205       0,12        0,03        -1,79      25,395     25,045           96.443     22.125              17:35    

BANCO SABADELL              1,153      -1,96      -0,02         3,55        1,186       1,143   16.866.352       6.270              17:41    

BANKINTER                         5,782       0,49        0,03        -0,24        5,816       5,724     2.306.870       5.197              17:35    

BBVA                                   9,042      -1,57      -0,14         9,92        9,202       8,960     8.925.782     52.787              17:42    

CAIXABANK                        3,966      -0,63      -0,02         6,44        4,030       3,926     7.581.871     31.969              17:42    

CELLNEX TELECOM          33,330       1,12        0,37        -6,53      33,340     32,870        957.738     22.642              17:35    

COLONIAL                           5,130       1,28        0,07      -21,68        5,150       5,060     1.448.414       2.768              17:35    

ENAGAS                            14,460       0,87        0,12        -5,27      14,480     14,315        616.485       3.788              17:35    

ENDESA                             16,960       0,33        0,05        -8,13      17,040     16,885     1.088.982     17.956              17:37    

FERROVIAL                        35,400       0,11        0,04         7,21      35,620     35,340        582.920     26.220              17:35    

FLUIDRA                            20,780      -1,33      -0,28       10,24      21,220     20,720        204.338       4.065              17:35    

GRIFOLS                            10,520      -0,89      -0,09      -31,93      10,725     10,520     1.160.484       4.483              17:35    

IAG                                      1,715       1,60        0,03        -3,71        1,740       1,692     7.953.541       8.526              17:41    

IBERDROLA                       10,855       0,65        0,07        -7,00      10,895     10,775     9.471.207     69.725              17:35    

INDITEX                             39,390       0,46        0,18        -0,10      39,460     39,010     1.113.310   122.765              17:35    

INDRA                               15,850      -0,69      -0,11       13,21      16,020     15,790        306.445       2.800              17:35    

LOGISTA                            26,480      -1,12      -0,30         8,17      26,880     26,480        147.337       3.515              17:35    

MAPFRE                              1,950       1,51        0,03         0,36        1,962       1,937     5.480.766       6.005              17:38    

MELIÁ HOTELS                    6,210       0,40        0,03         4,19        6,315       6,190        310.869       1.369              17:35    

MERLIN PROP.                     9,170       0,77        0,07        -8,85        9,225       9,060        553.164       4.308              17:35    

NATURGY                          23,220      -0,17      -0,04      -14,00      23,380     23,120        357.959     22.514              17:41    

REDEIA                              14,805       2,32        0,34         1,13      14,880     14,485     1.102.746       8.011              17:35    

REPSOL                              13,810      -0,50      -0,07         5,80      13,840     13,600     2.252.204     16.812              17:35    

ROVI                                  69,150      -0,07      -0,05       14,87      69,400     68,050           75.878       3.735              17:42    

SACYR                                 3,120       0,97        0,03         1,76        3,166       3,112     1.516.146       2.170              17:35    

SANTANDER                        3,671       0,04        0,00        -2,88        3,694       3,622   23.320.816     58.088              17:39    

SOLARIA                            12,775       0,63        0,08      -31,35      12,840     12,670        374.753       1.596              17:35    

TELEFÓNICA                        3,618       1,20        0,04         2,38        3,630       3,570     9.593.748     20.805              17:36    

UNICAJA BANCO                0,946       1,83        0,02         6,29        0,948       0,922     4.932.557       2.511              17:35    

A 
Madrid 
Íbex 35 
0,11% 

9.927,3

A 
Nueva York 
Dow Jones 30 

0,91% 
38.773,12

A 
Tokio 

Nikkei 225 
1,21% 

38.157,94

A 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
0,72% 

9.927,3

L
OS principales ín-
dices europeos con-
tinuaron con avan-
ces generalizados. 

En España, el Íbex 35, a dife-
rencia del resto de índices 
europeos cerró la sesión sin 
cambios significativos, con 
un ligero avance del 0,1%. 
Por su parte, el Euro Stoxx 50 
subió un 0,7%.   

La bolsa española se man-
tiene en una fase de indefini-
ción en las últimas semanas, 
con el Íbex 35 frenado en la 
zona de 10.000 puntos. En la 
sesión de ayer fue el sector 
bancario el que lastró al se-
lectivo español, mientras las 
utilities rebotaban tras la úl-
timas caídas. En el resto de 
Europa, destacaron los resul-

tados empresariales de Airbus, 
Veralia y Safran.  

Los índices estadounidenses, 
al cierre europeo, cotizaban con 
un tono mixto. Así, el Nasdaq 
caía un 0,3%, el S&P500 subía 
un 0,2%, y el punto más positi-
vo lo puso el Russell 2000 que 
ascendía un 1,0%, con lo que su-
maba su segunda jornada de su-
bidas tras un mal comienzo de 
año para los índices de peque-
ñas y medianas compañías.  

Las TIRes de los bonos guber-
namentales continuaron a la ba-
ja y sumaban un pequeño retro-
ceso tras conocerse los últimos 
datos macroeconómicos de la 
Eurozona. En esta coyuntura, la 
TIR del Bund a 10 años cayó 3 
pb y se sitúo ahora en 2,34% y la 
rentabilidad de la referencia es-
pañola recortó 2 pb hasta un 
3,25%. Por su parte, la yield del 
Treasury de EEUU a 10 años ca-
yo 2 pb hasta un 4,24%.  

El precio del petróleo se man-
tuvo estable: el Brent se situó en 
83,1 dólares por barril y el WTI 
en 78,3 dólares.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

INDEFINICIÓN EN EL ÍBEX

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

ÁLVARO ROMERO

Analista de renta variable 
en Singular Bank
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